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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

В МЕСТНЫЕ

В печатном цехе областной 
типографии стучат машины. И 
рядом с ними вырастают стопы 
зеленых, голубых, белых ли
стов с лаконичными надпися
ми: «Бюллетень»...

Выполняя почетный заказ 
облизбиркома, старательно ра
ботают печатники. Они торо
пятся: нужно поскорее сдать 
заказ, ведь скоро выборы.

Некоторым бюллетеням пред
стоит далекий путь. У границы 
с Тюменской областью, за 60-й 
параллелью, расположен Стре- 
жевской избирательный уча
сток. Однако летчики Колпа- 
шевского аэропорта говорят: 
«Вся выборная документация 
будет доставлена в срок». Уже 
составлены схемы аэровоздуш- 
ных связей с окружными изби
рательными комиссиями в Том
ском аэропорту. Продуманы 
средства их дублирования. Там, 
где не сможет сесть самолет, 
приземлится вертолет.

Тем временем участковые 
избирательные комиссии закан
чивают организационную подго
товку к голосованию на избира
тельных участках.

Избирательный участок № 43 
г. Томска расположен в зда
нии автодорожного техникума. 
Яркий транспарант с цифрой 
«43» виден далеко от входа. С 
утра и до позднего вечера чле
ны избирательной комиссии, де
журные по участку помогают 
избирателям проверить записи в 
списках. У избирательной ко
миссии большой актив. Здесь 
не зарегистрировано ни одного 
пропуска избирателей, отсут
ствуют искажения фамилий.

Почти закончена проверка 
списков избирателей на Громы- 
шевском и Павловском избира
тельных участках Зырянского 
района.

Однако во многих местах про
верка списков организована 
плохо. В том же Зырянском 
районе на Дубровском, Илов- 
ском и Богословском избира
тельных участках списки прове
ряются медленно. На Белово- 
довском избирательном участ
ке списки составлены небреж
но, с ошибками. Есть опасения, 
что там допущены и пропуски 
избирателей. Избирателям села 
Тавлинки не просто найти свой 
избирательный участок. Над до
мом, где размещается избира
тельная комиссия, нет даже вы
вески.

Эти и ряд других недостат
ков объясняются тем, что уча
стковые избирательные комис
сии Зырянского района до по
следнего времени не приступа
ли к своей работе. Зырянский 
райисполком, исполкомы сель
ских Советов и их руководите
ли несерьезно подошли к орга
низационно-технической подго
товке к выборам.

Есть недостатки в подготов
ке к выборам в Шегарском и 
Кожевниковском районах. Глав
ный из них — затянувшаяся 
проверка списков избирателей.
В Шегарском районе на 1 мар
та проверилось лишь 40 про
центов избирателей. Менее по
ловины избирателей проверили 
себя в списках в Кожевников
ском районе.

В некоторых районах подго
товку инвентаря, телефониза
цию центров избирательных 
участков, оборудование их ме
белью оставляют на последние 
дни. Этого нельзя допускать. 

Выборы в местные органы

власти пройдут тем организо 
ваннее, чем целеустремленнее, 
вдумчивее будет проведена вся 
техническая подготовка к ним 
В этой работе нет и не может 
быть мелочей. Идет ли речь о 
вывешивании для всеобщего оз
накомления списков зарегистри
рованных кандидатов в депута
ты сельских Советов, определе
нии границ избирательных ок
ругов в населs h h o m  пункте, вы
боре средств доставки докумен 
тов голосования по окончании 
выборов — всему должно быть 
уделено достаточное внимание.

Лишь полторы недели отде
ляют нас от дня выборов. В те
чение трех — четырех дней 
нужно завершить проверку спи
сков избирателей. Необходимо 
позаботиться о том, чтобы каж
дая участковая избирательная 
комиссия была обеспечена сред
ствами связи. Надо пополнить 
избирательные участки кабина
ми и урнами для голосования, 
другим инвентарем. Особое 
внимание следует уделить до 
ставке на места избирательных 
бюллетеней, бланков протоко
лов голосования и другой доку
ментации. Нельзя забывать о 
культурном обслуживании, а 
также торговле на избиратель
ных участках в день выборов.

Организаторами всей этой 
большой и важной работы явля
ются районные, окружные и 
участковые избирательные ко
миссии. Но ясно и то, что ис
полкомы городских, районных, 
сельских и поселковых Советов 
в подготовке к выборам не мо
гут находиться в стороне. Они 
должны умело руководить рабо
той этого большого отряда тру
дящихся. Вот почему совершен
но правильно поступили Колпа- 
шевский горком КПСС и горис
полком, которые, не ограничив
шись семинарами с членами из 
бирательных комиссий, посла
ли им в помощь большую груц 
пу партийно-советского актива. 
Постоянно направлять всю под
готовку к выборам — прямой 
долг партийных организаций, 
их комитетов н бюро.

Техническая подготовка к вы
борам — сложное и ответствен 
ное дело. Ее нужно провести 
четко.

Для советских людей день 
выборов — большой праздник, 
демонстрация их политического 
единства вокруг Коммунистиче
ской партии и Советского пра
вительства. Пусть же в подго
товке к голосованию не будет 
ни одного, даже самого мелко
го недостатка.
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А. Н. Косыгин в Берлине
БЕРЛИН, 2 марта. (ТАСС). Пред

седатель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин, возглавляющий со
ветскую правительственную делега
цию на международной Лейпцигской 
ярмарке, прибыл в столицу ГДР Бер
лин. Сегодня утром в сопровожде
нии председателя Совета министров 
ГДР В. Штофа и члена Политбюро 
ЦК СЕПГ, первого секретаря Берлин
ского окружкома СЕПГ П. Фернера 
А. Н. Косыгин посетил берлинский 
турбогенераторный завод «Бергман- 
Борзиг».

Руководители завода рассказали 
о трудовых успехах коллектива. За

вод производит турбогенераторы 
мощностью до 100 тысяч киловатт, 
электрооборудование и приборы. Из
готовляемая продукция экспорти
руется в Советский Союз и другие 
страны.

В цехах А. Н. Косыгин беседовал 
с рабочими, мастерами, инженера
ми, с учащимися профессиональной 
школы. Он передал руководителям 
предприятия подарок —  портрет 
Владимира Ильича Ленина.

А. Н. Косыгин, председатель Со
вета министров ГДР В. Штоф и со
провождающие их лица побывали 
также в гостях у пограничников 
ГДР.

БЕСЕДА В СОВЕТЕ 
М И Н И С Т Р О В  Г Д Р

БЕРЛИН, 2 марта. (ТАСС). Сегод
ня в Совете министров ГДР состоя
лась беседа Председателя Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косыгина с 
председателем Совета министров 
ГДР В. Штофом и другими руково
дящими деятелями ГДР.

Были обсуждены вопросы дальней
шего расширения дружественных 
отношений, и в особенности разви
тия политического и экономическо
го сотрудничества между обеими 
странами. Обмен мнениями по воп
росам современной политической об
становки, представляющим взаим
ный интерес, показал полное един
ство взглядов. Обе стороны подчерк

нули необходимость дальнейшего уг
лубления и расширения экономиче
ского и научно-технического сотруд
ничества.

Во время беседы В. Штоф передал 
А. Н. Косыгину приветственную те
леграмму от первого секретаря ЦК 
СЕПГ, председателя Государственно
го совета ГДР В. Ульбрихта. А. Н. 
Косыгин выразил сердечную благо
дарность за переданное приветствие 
и, со своей стороны, просил В. Што
фа передать В. Ульбрихту приветст
вия и пожелания дальнейших успе
хов в расширении международных 
связей Германской Демократической 
Республики.

Председатель Совета Министров 
СССР сделал следующую запись в 
книге почетных посетителей: 

Сердечно приветствую славных 
пограничников ГДР, зорко несущих 
охрану неприкосновенных границ 
республики. Желаю вам, дорогие 
товарищи, новых успехов в вашем 
почетном деле.

Затем гости совершили поездку 
по городу.

Коллектив завода «Рес
публика» несет трудовую 
вахту в честь выборов в ме
стные Советы. Здесь изго
товляется продукция, кото
рая идет труженикам села— 
запасные части к сельскохо
зяйственным машинам и 
тракторам.

Отлично трудится Николай 
Алексеевич Хрипунов — 
электросварщик механиче
ского цеха. Передовой произ
водственник норму выполня
ет на 130 процентов, борет
ся за звание ударника ком
мунистического труда, он 
член заводского комитета, 
активный общественник.

Коллектив завода выдви
нул Николая Алексеевича 
кандидатом в депутаты Ле
нинского районного Совета.

НА СНИМКЕ: Н. А. Хри
пунов.

Фото Ф. Хитриневича.
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Советские парламентарии 
в Сьерра-Леоне

ФРИТАУН, 3 марта. (ТАСС). В 
столицу Сьерра-Леоне вчера прибы
ла советская парламентская делега
ция во главе с членом Президиума 
Верховного Совета СССР 3. Н. 
Нуриевым. Советские парламента
рии пробудут в Сьерра-Леоне до 
11 марта и ознакомятся с жизнью 
и бытом этой страны. Программа 
визита включает поездки во все 
три провинции Сьерра-Леоне.

В Кремле 2 марта состоялось 
заседание комитета парламентской 
группы СССР. Его участники об
судили вопрос, который не может 
не волновать советских людей, все 
прогрессивное человечество. Речь 
шла «О мероприятиях парламент
ской группы СССР в связи с наме
рением правительства ФРГ прекра
тить с мая 1965 года судебное 
преследование гитлеровских пре
ступников за «истечением срока 
давности» совершенных ими пре
ступлений».

Председатель парламентской 
группы СССР И. В. Спиридонов 
сказал, что депутаты Верховного 
Совета СССР, входящие в состав 
комитета, так же как и все чест
ные люди, не могут остаться без
участными к намерению правитель
ства Федеративной Республики 
Германии Он подчеркнул, что со
весть народов не простит гитлеров
ским военным преступникам чудо
вищные злодеяния против мира и 
человечности.

На заседании комитета высту
пили президент Академии наук 
Молдавской ССР Я. С. Гросул, 
председатель правления Союза пи
сателей Украины А. Т. Гончар,

Заседание комитета 
парламентской 
группы СССР

начальник экспедиции Таллинской 
базы океанического рыболовного 
флота Л. И. Сонг, директор Ленин
градского металлического завода 
имени ХХП съезда КПСС А. А. 
Груздев, генеральный директор 
ТАСС Д. II. Горюнов, председа
тель Верховного суда СССР А. Ф. 
Горкин, дагестанский поэт Р. Г. 
Гамзатов Они высказали глубо
кое возмущение намерением пра
вительства ФРГ.

Участники заседания единодуш
но приняли обращение комитета 
парламентской группы СССР к 
парламентским группам всех стран. 
Комитет парламентской группы 
СССР с удовлетворением отметил, 
что парламенты ряда стран Ев
ропы приняли решения продолжать 
судебное преследование гитлеров
ских преступников и не применять 
к ним давность, установленную

внутренним законодательством для 
преследования за обычные пре
ступления.

Комитет парламентской группы 
от имени парламентской группы 
СССР призвал парламентские 
группы всех стран выступить с 
протестом против намерения пра
вительства ФРГ прекратить прес
ледование гитлеровских преступни
ков и привлечение их к строгой от
ветственности за совершенные пре
ступления.

Комитет парламентской группы 
СССР выразил надежду, что пар
ламентская группа Федеративной 
Республики Германии окажет свое 
влияние на бундестаг с тем, чтобы 
он не да.) нацистским преступни
кам, совершившим тяжкие злодея
ния, уйти от заслуженного ими на
казания, независимо от того, когда 
они будут обнаружены.

Гитлеровские преступники не 
могут оставаться безнаказанными, 
говорится в обращении. Они долж
ны быть найдены, арестованы и 
строго наказаны за свои злодея
ния. Этого требуют интересы ми
ра и безопасности народов, этого 
требует будущее человечества.

(ТАСС).

ПАМЯТИ воинов- 
О С В О Б О Д И Т Е Л Е Й

БЕРЛИН, 2 марта. (ТАСС). Пред
седатель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин посетил сегодня Треп- 
тов-парк, где сооружен памятник со
ветским воинам. К подножию мону
мента был возложен венок с 
надписью: «Советским воинам, пав
шим в борьбе за освобождение чело
вечества от фашизма». На церемо
нии присутствовали председатель 
Совета министров ГДР В. Штоф и 
другие руководящие деятели рес
публики, посол СССР в ГДР П. А. Аб- 
расимов, главнокомандующий груп
пой советских войск в Германии ге
нерал армии П. К. Кошевой, 
член военного совета группы гене
рал-полковник С. П. Васягин. Во 
время церемонии возложения венка 
был выстроен почетный караул и ис
полнены гимны СССР и ГДР.

В Первомайском районе про
ходят встречи избирателей с 
кандидатами в депутаты мест
ных Советов.

Во вторник избиратели Пер
вомайского избирательного ок
руга № 86 встретились с кан
дидатом в депутаты областного 
Совета дояркой колхоза «Пер
вое мая» Ольгой Францевной 
Наркевич. Секретарь парторга
низации колхоза «Первое мая» 
тов. Н. Я. Герасимов рас
сказал о том, как трудится кан
дидат, о ее жизни и обществен
ной деятельности. Наказ от кол
лектива районной больницы пе
редала кандидату в депутаты 
М. В. Истегечева. Она просила 
ее через областной Совет по
мочь полностью обеспечить 
район медицинскими кадрами. 
Мастер межколхозной строи
тельной организации тов. А. 
Круковский попросил кандида
та позаботиться о лучшем обес
печении их предприятия техни
кой — автомашинами, автокра
нами, транспортерами.

Все избиратели, выступав
шие на встрече, призывали тру
дящихся отдать свои голоса в 
день выборов в местные Сове

ты за кандидата нерушимого 
блока коммунистов и беспартий
ных Ольгу' Францевну Нарке
вич. Затем выступила Ольга 
Францевна:

— Я хорошо знаю, — сказа
ла она. — что быть депутатом 
— это дополнительная забота. 
Но это — почетная забота, ибо 
быть народным избранником— 
великая честь. Я не пожалею 
ни сил. ни времени, чтобы оп
равдать ваше доверие и с че
стью выполнить ваши наказы и 
почетные депутатские обязан
ности.

В тот же день в деревне Куя- 
нове состоялась встреча изби
рателей с кандидатом в депута
ты Томского областного Совета, 
исполняющим обязанности пред
седателя Первомайского райис
полкома Евгением Андреевичем 
Воскресенским. Встреча с кан
дидатом в депутаты Томского 
областного Совета рабочим 
Пышкино-Троицкого леспромхо
за Анатолием Ивановичем Жа
воронковым состоялась в этот 
же день в селе Сергееве.

Н. ИВАНОВ,
инструктор Первомайского 

райкома КПСС.
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Председатель Совета Министров Э 
u x r  А. Н. Косыгин побывал сегод- Я 
ня в гостях у солдат, офицеров и 5 
генералов группы советских войск в 
германии. Личный состав Вюнсдорф- 
ского гарнизона устроил Председате
лю Совета Министров сердечную 
встречу. Был выстроен почетный ка
раул, исполнен Гимн Советского Со
юза. В гарнизонном клубе состоялась 
встреча с ̂ отличниками боевой и по
литической подготовки, офицерами и 
генералами. Выступившие на этой 
встрече главнокомандующий группой 
советских войск в Германии генерал 
армии П. К. Кошевой, полковник 
Б. В. Моргунов, старший сержант 
В. В. Беспалов от имени личного со
става заявили, что воины группы 
вместе с национальной народной 
армией Германской Демократической 
Республики и армиями других брат
ских стран выполнят свой интерна
циональный долг по охране социа
листических рубежей, будут неустан
но совершенствовать свое боевое 
мастерство.

Перед собравшимися выступил 
А. Н. Косыгин.

В поездке А. Н. Косыгина сопро
вождал посол СССР в ГДР П. А. Аб- 
расимов.

— Кто наши кандидаты?
А она говорит:

j— Приходите в агитпункт, в 
8-й корпус института, там все и 
узнаете.

И даже толком не объясни
ла, как попасть в этот корпус. 
Уже скоро день , выборов. Мы с 
большим нетерпением ждем, 
что вот-вот придет к нам аги
татор, проведет беседу, разъяс
нит все как следует.

А. ЦЫГАНОВА,

Как ни печально, но не все 
избиратели, проживающие на 
улице Кулева г. Томска, знают, 
где и за кого будут голосовать.
Раньше наш участок размещал
ся в клубе завода режущих ин
струментов, а где будет разме
щен нынче — неизвестно.

Я 25 февраля наши квартиры 
■ посетила агитатор тов. Кожев- 

*3 никова — старшая лаборантка 
[ политехнического института.
! Мы сразу к ней с вопросом:
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Указ Президиума Верховного Совета РСФСР
О ПРЕОБРАЗОВАНИИ РЕСПУБЛИКАНСКОГО МИНИПТРг™* 

ПРОИЗВОДСТВА И ЗАГОТОВОК СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ^^ПРОДУКТОВ 
РСФСР В СОЮЗНО-РЕСПУБЛИКАНСКОЕ МИНИСТЕРСТВО СЕЛЬСКОГО

ХОЗЯЙСТВА РСФСР
Президиум Верховного Совета РСФСР постановляет: 
преобразовать республиканское Министерство производства и загото

вок сельскохозяйственных продуктов РСФСР в союзно-республиканское 
Министерство сельского хозяйства РСФСР. У

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР Н. ИГНАТОВ 
Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР С ОРЛОВ- 
Москва, 2 марта 1965 года.

Указ Президиума Верховного Совета РСФСР
О НАЗНАЧЕНИИ ТОВ. БАСОВА А. В. МИНИСТРОМ СЕЛЬСНОГО

ХОЗЯЙСТВА РСФСР ,'ipi
Президиум Верховного Совета РСФСР постановляет: 
назначить тов. Басова Александра Васильевича министром селыжого 

хозяйства РСФСР.
Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР Н, ИГНАТОВ. 
Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР С. ОРЛОВ!
Москва, 2 марта 1965  года.

К а ч е с т в
Каждому знакомо чувство неудовлетворенно

сти. К человеку оно приходит по разным причи
нам. Так вот, такое чувство испытываешь, на
пример, осматривая любое из построенных в пос
леднее время в Томске зданий, будь то. промыш
ленное предприятие или жилой дом.

Все хорошо понимают, что эти здания долж
ны стоять десятки лет и все это время достав
лять людям радость.

К сожалению, в последние годы в Томске не
заметно ощутимых изменений в качестве строи
тельства. Сдаваемые в эксплуатацию жилые и 
общественные здания, особенно в конце года, до
ставляют больше огорчений, чем радости.

Спрашивается: можно ли все-таки резко
улучшить качество строительства? Нужны для 
этого какие-то особые меры?

Есть мною общих условий, выполнение кото
рых необходимо для нормального производства 
работ. Это подготовка документов (стройгенплан 
с проектом организации работ и графиками), 
строгое соблюдение технологической последова
тельности работ, использование только доброка
чественных железобетонных и столярных кон
струкций и изделий, обучение рабочих, созда
ние бригад конечной продукции и много дру
гих. Это известно каждому руководителю строй
ки, каждому строителю. Мне же хочется остано
виться на нескольких частных вопросах, без ре
шения которых, на мой взгляд, невозможно хоро
шо строить.

Прежде всего речь идет о создании единой 
технологии для каждой группы сооружений. В 
разных строительных управлениях технологиче
ская последовательность может быть в какой-то 
мере иной. Но принцип единства должен быть со
хранен. Неизменяемая последовательность в воз
ведении сооружений приучит всех исполнителей 
к строгому порядку. В результате упростится 
контроль, появятся более устойчивые навыки.

Единая технологическая последовательность 
должна стать обязательной для каждой бригады 
и внутри бригад. Одно из главных условий при 
этом: не начинать работу последующую, если не 
полностью выполнена и не принята предыду
щая. Например, нельзя приступать к штукатур
ке, если в секции или на этаже не закончены 
перегородки, столярные работы, полы.

Кажущаяся, на первый взгляд, потеря време
ни на тщательную подготовку с лихвой окупит
ся и повышением производительности труда 
штукатуров, и улучшением качества.

В жилых и общественных зданиях большое 
внимание следует уделять таким помещениям, 
которые не всегда на виду, но которые характе
ризуют общую культуру строительства. Это под
вальные и вспомогательные помещения жилых 
домов, магазинов, столовых, скрытые от повсе
дневного взгляда. Сейчас даже в довольно хоро
шо сделанных «Белочке», «Доме обуви» такие 
помещения выглядят плохо.

Особого внимания заслуживает отделка лест
ничных клеток, коридоров, комнат отдыха, тор
говых залов. Любая небрежность здесь, брак дей
ствуют удручающе. Тяжелое впечатление, на
пример, оставляет построенный в жилом масси
ве по Иркутскому тракту магазин. Здесь видна 
не только небрежность в монтаже витрин, ма
лярных работ. Вопиющий брак допущен в ис
полнении мозаичных полов.

Большей частью полы, особенно из керамиче
ской плитки, делаются у нас плохо. Как можно 
было, например, предъявлять государственной 
комиссии магазины «Спутник», «Елочка», ме
бельный магазин по улице Казанской? Ведь по
лы из метлахской плитки выполнены здесь так, 
что оценка «брак» и то будет звучать мягко. У 
авторов этих полов нет, видимо, совести ни стро- ‘ 
ителя, ни гражданина.

Или детский универмаг. Сделан-то он в общем

а с п о р т  д о л г о л е т и я
неплохо. Но полы из метлахской и мозаичной 
плитки выполнены тоже неудовлетворительно.

Надо отказаться от старой технологии устрой-' 
ства полов. При ней разница в размерах плиток 
стала притчей во языцех.

Укладывать плитку следует только методом 
наклеики. Основание под полы должно быть без
укоризненно ровным и прочным. Там, где полы 
с уклонами, основание должно точно выдержи
вать проектные уклоны. Это не так сложно и в 
то же время необходимо.. Плитка наклеивается на 
цеметный раствор, слой которого не более пяти 
миллиметров, и укладывается «шов на шов». Ши
рина шва —  не более двух— трех, миллиметров.

Р А З Д У М Ь Я
С Т Р О И Т Е Л Я

Предварительно на пол наклеиваются контроль
ные полосы. Не следует злоупотреблять плитка
ми разных цветов. Пусть лучше они будут одно
го цвета с небольшими симметричными или ас- 
симетричнымг вставками из плиток другого цве
та. Главная красота не в пестроте, а в качестве 
исполнения, в четкости швов.

Такие же требования надо предъявлять при 
облицовке стен глазурованной плиткой. Перед на
клейкой стены хорошо выравниваются. Наклейка 
также производится «шов в шов». Ширина шва 
—  4 — 5 миллиметров. Опыт показывает, что 
лучше всею  наклеивать плитки с верхнего ряда.

Теперь об оформлении и отделке фасадов. Фа
сады действующих типовых проектов большин
ства жилых и общественных зданий весьма не
выразительны. Плоские фасады, небольшое ко

личество функционально-архитектурных деталей 
(цоколь, входы в здания, балконы и, карнизы) 
требуют самого тщательного исполнения. Любое 
отклонение от норм практически неисправимо 
или требует значительных затрат на исправле
ние.

Разумеется, сама кладка должна производить- 
ся_умелыми и добросовестными руками. Ритм ли
ний, безупречно выполненные цоколь, балконы, 
проемы создают хороший в и д . здания. Но не 
следует забывать и о цветовом оформлении фа
садов. Использование цветных экранов на бал
конах делает здание привлекательным и наряд
ным. Хорошо сочетание белого и красного кирпи
ча. Но здесь нельзя полагаться только на вкус 
строителей. Иначе может повториться история с 
оформлением карнизов зданий. На некоторых из. 
них вместо железобетонных карнизных плит бы
ли применены кирпичные карнизы с немыслимы
ми рисунками. А по проспекту имени Ленина, 
202 , на фасаде одного из домов красным кир
пичом очень коряво и небрежно выложили ло
зунги. Разве они уместны здесь?

Несколько вариантов^ оформления фасадов мог
ли бы выполнить на общественных началах про
ектные организации города. После согласования 
их с главным архитектором города строители 
получили бы совершенно определенное решение 
при оформлении улиц или кварталов. Это, види
мо, надо сделать в ближайшее время.

И, наконец, об оценке сооружений. Существу
ющая система оценки, на мой взгляд, не может 
служить средством улучшения качества работ. 
Оценок должно быть две: или «плохо», или «хо
рошо». Оценка «удовлетворительно», наиболее 
ходовая сейчас, служит одной цели: узаконить
брак. Может быть, правда, и оценка «отлично». 
Но она должна соответствовать не просто хоро
шей, а безукоризненной работе, работе с элемен
тами творчества. К этому, собственно, и надо

стремиться.
Сейчас, чтобы повысить качество, требуется 

пересмотреть всю систему организации работ, 
систему отношений и взаимоотношений строите
лей, работников предприятий, субподрядчиков и 
заказчиков.

Любое действие, направленное на улучшение 
качества работ, не сможет, конечно, дать необ
ходимого эффекта, если непосредственный испол
нитель не оставит частицу своего сердца в этой 
работе.

Большинство строительных рабочих имеет до
статочно высокую квалификацию, чтоб трудить
ся ̂ безупречно. Но не хватает зачастую внутрен
ней потребности в этом, что ли. Сложившуюся 
годами убежденность, что «все сойдет, все опла
тят», надо^ решительно ломать. Вот свежий при
мер. В районе станции Томск-I довольно энер
гично ведется кладка -жилых домов. И организа
ционный порядок на стройплощадке соблюдает
ся, и кладка стен с точки зрения несущей спо
собности не вызывает особых нареканий. Но 
кладка фасада очень плоха. И это навсегда...

Дело поставить надо так, чтобы - оплата за 
труд находилась в зависимости от качества вы
полненных работ. Проблема эта сложная, ее не 
реш ить сразу. Но зато уже сегодня можно ис
пользовать аккордно-премиальную систему опла
ты труда. Например, положена премия за выпол
нение плана, при хорошем качестве получай 70 
процентов ее, при отличном —  100. При удов
летворительном качестве (по нынешним крите
риям) или в случае переделок в процессе работы 
вообще надо лишать премии.

Бот несколько замечаний и путей улучшения 
качества строительства. Очень хочется верить, 
что этот разговор начистоту найдет отклик у каж 
дого строителя,

И. ПРОНИН,' 
инженер-строитель.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я . i t  марта 1965 года.

ЛИЧНЫЕ ИЛИ ОБЕЗЛИЧЕННЫЕ?
Он сказал:
—  Знаете, все эти личные твор

ческие планы приемлемы только для 
работников отделов. Там конструкто
ры  или технологи имеют четкие, оп
ределенные задания. А цеховому ин
женеру не до творческих планов. 
Программу выполнять надо. Текучка 
приземлит любой творческий замы
сел. Походите по цехам, сами увиди
те.

В его словах не просто скепти
цизм, это убежденность в правоте 
всех перечисленных доводов. А мо
жет, действительно, личные творче
ские планы, способствующие разви
тию технического прогресса, приме
нимы только к определенной группе 
специалистов?

Я  пошел по цехам и отделам за
вода «Сиб&лектромотор», одному из 
инженеров которого принадлежат 
приведенные выше слова.

Личный творческий план —  это 
вклад специалиста в разработку важ 
ной проблемы, во внедрение но
вого, осуществление мероприятий по 
промышленной эстетике и многое 
другое, чтс является главным в дея
тельности инженера, конструктора, 
техника. На «Сибэлектромоторе» это 
начинание получило официальные 
полномочия в июле прошлого года 
специальным распоряжением, 'дирек
тора. Восемь месяцев —  вполне до
статочный срок, чтобы посмотреть 
результаты, тем более, что планиро
вание «технической инициативы» 
на предприятии ведется ежемесячно.

Есть индивидуальные разработки, 
есть и  групповые. Есть экономиче
ский эффект и в три тысячи руб
лей, и в триста. Но главное —  есть 
ощутимые результаты целенапра"*- 
ленных поисков, то, что принято н а 
зывать творческим вкладом.

Это переносное приспособление 
для шлифовки станин, разработанное 
инженером отдела главного механи
ка Я. Е. Гуревичем. Теперь нет не
обходимости разбирать на части ре
монтируемый токарный станок, что
бы прошлифовать направляющие 
плоскости станины. Все делается на 
месте. Достигнуты большая эконо
мия времени, средств и отличное 
качество ремонта.

Применен в производстве комплек
сометрический метод определения 
цинка в алюминиевом сплаве для 
заливки роторов, предложенный 
группой специалистов центральной 
заводской лаборатории. Удачна пнев
матическая установка для удаления 
древесных отходов, изобретенная 
технологом Л. Т. Антиповым.

Перечисление сделанного можно 
бы продолжить, но тут обращает на 
себя внимание одна особенность. В 
графе, где проставлена должность,- 
обычно значится: отдел главного
технолога или главного механика, 
главного энергетика или централь
ная заводская лаборатория. И редко
редко где-нибудь мелькнет запись «с 
участием мастера цеха». Эта припис
к а — зачастую простая формальность, 

действенного участия в работе по 
личным творческим планам цеховые 
специалисты не принимают.

...Штамповочный участок в по
следнее время стал «камнем пре
ткновения» почта всех заводских не
урядиц, По его вине нарушается рит
мичность производства, не обеспечи
ваются деталями другие цехи. Про
блем у штамповщиков больше, .чем 
где-либо.

А ведь здесь трудятся двенадцать 
дипломированных специалистов. Но 
ни у одного из них нет личных 
творческих планов. В штамповочном 
цехе стоят четыре сложных пресса- 
автомата, вырубающие комплекты 
деталей статора. Производительность 
их небольшая, уже несколько лет на 
механизмах не могут достигнуть 
проектной мощности. Происходит это 
из-за изменившихся условий экс 
плуатации.

Казалось бы, инженеру В. С. Над
вину, ведающему ййедрением новой 
техники в цехе, просто необходимо 
сосредоточить свое внимание на 
прессах-автоматах. Это ли не тема 
для творческого плана? Решение ее 
сразу станет ощутимым для цеха.

Однако на штамповочном участке 
ни один специалист не планирует

свою творческую деятельность. А не 
поэтому ли и новое оборудование, 
предназначенное для штамповки де
талей к электродвигателям А02 
третьего и четвертого габаритов, то
же не дает желаемого эффекта?

Нельзя сказать, что цеховые спе
циалисты совершенно не занимаются 
новой техникой. Но если каждый 
возьмет по одной конкретной теме, 
сосредоточит на ней основное внима
ние, то ежедневная «текучка» вряд 
ли станет помехой. Проблема ре 
шается не в один день, нужно толь
ко дисциплинировать искания.

Почему же в цехе все-таки нет 
личных творческих планов?

—  Знаете, —  говорит начальник 
цеха JI. О. Ивашкин, —  мы даже и

г —  И нж енер,
т в о р ч е с т н о ,  \

-----------  п о и с к  ------------!

« ЗЕЛЕНОЕ МОЛОКО
«Зеленым молоком» назвали! 

рабочие животноводческих ферм j 
Узбекистана суспензию хлореллы! 
—  смесь этого микроскопическо-! 
го растения с водой. Народная! 
мудрость точно подметила пита-! 
тельные и целебные свойства од-; 
ноклеточной зеленой водоросли.;

Массовый метод культивирова-! 
ния хлореллы разработан сотруд-! 
никами института ботаники Ака- j  
демии наук Узбекистана. Неболь-! 
ш ая добавка в корм суспензии! 
крохотной водоросли увеличива-! 
ет на 20 процентов суточный" 
привес коров и на 30 процентов; 
--- свиней.

—  Суспензия хлореллы я в - !  
ляется не просто кормовой д о -; 
бавкой в рацион животных, а ;  
ценным биологическим стимуля-! 
тором, —  сообщил академик Ака-5 
демии наук Узбекистана А. М у-; 
зафаров. —  Ее добавка улучш ает; 
качество обычных растительны х; 
кормов. Водоросль оказалась т а к -!  
же отличным профилактическим! 
средством против заболевания м о-; 
лодняка.

В 1965  году все откормочные! 
хозяйства республики будут обес-! 
печены дешевыми установками; 
по культивированию хлореллы.

А. ЕРШОВ. (Корр. ТАСС). ;

не вспоминаем о них. Причины? Ос
новная: никто с нас не спрашивает. 
Когда-то, давно, был разговор у глав
ного инженера о том, что и у цехо
вых специалистов должны быль твор
ческие планы, но дальше разговора 
дело не пошло. Контроля за этим на 
заводе нет.

Осуществлять контроль поручено 
бюро технической информации. Но 
если говорить откровенно, функции 
эти не выполняются. В лучшем слу
чае работники бюро просто механи
чески подводят месячные итоги, под
считывают сумму экономического 
эффекта от выполненных мероприя
тий.

Бюро технической информации не 
вникает в суть дела, не знает, в ка
кой стадии находится деятельность 
специалиста, взявшегося решать оп
ределенную техническую задачу.

— Порой мы просто не компетент
ны в некоторых технических вопро
сах, —  говорит начальник бюро Г. В. 
Уткин. —  Ограничиваемся только 
регистрацией сделанного. А чтобы 
настоять на решении той или иной 
проблемы, поднять действенность 
творческих планов, нужен более ав
торитетный орган.

При таком руководстве количе
ственные показатели, конечно, не 
перейдут в качественные. А если 
говорить откровенно, то и количе
ственные показатели на заводе не 
высокие, достаточно вспомнить об 
огромном отряде цеховых специали
стов, оказавшихся «не у дел» в 
этом начинании.

Па первых порах, видимо, необхо
дим общественный совет специали
стов при главном инженере Н. К. 
Горулеве. Им, отлично разбирающим
ся в тонкостях1 производства, знаю
щим все технические проблемы, и 
следует поручить руководство ра
ботой по личным творческим планам.

Без пристального внимания об
щественности трудно добиться массо
вости и действенности в этом важ 
нейшем деле. Не последнюю роль 
мог бы сыграть и совет молодых 
специалистов завода.

На «Сибэлектромоторе» много не
давних выпускников институтов и 
техникумов. Увлечь их, нацелить 
поиски на главное —  задача этого 
общественного органа. Но совет воз
ник всего два месяца назад, хотя по
становление о его создании сущест
вует больше года. И комитет комсо
мола, организуя совет, проявил, что 
называется, «чистейшей воды» фор
мализм. Председателем избрали за
местителя главного технолога Ю. Я. 
Ковалева, который в то время нахо
дился... в командировке. Теперь, 
ссылаясь на это, новый председа
тель и не думает приступать к делу.

Сейчас фактически на заводе со
вета молодых специалистов нет. Да 
и будь он, комитет комсомола не 
знает, какое найти ему применение. 
Личные творческие планы молодых 
инженеров и техников для комите
та комсомола —  область, «покрытая 
мраком неизвестности».

К  2 0  - л е т и ю  п о б е д ы  н а д  ф а ш и с т с к о й  Г е р м а н и е й
%ШЩШ
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ЛЕНИНГРАД. Слева 
года.

Кроме отсутствия постоянного 
контроля, в успешном развитии дви
жения за личный вклад в. техниче
ский прогресс есть еще один фактор, 
который может стать тормозом. Сей
час на заводе определено, что все 
намеченные мероприятия по творче
ским планам должны выполняться 
в течение месяца. Это условие ста
ло обязательным.

Верно, что конкретность срока 
помогает сосредоточить усилия в 
определенном направлении. Но тут 
возникает порой такая ситуация, 
когда ежемесячные творческие пла
ны смыкаются с обычными производ
ственными заданиями, когда кон
структор сорок пунктов программы 
делит надвое и говорит: «Вот эти
двадцать требований я  выполняю по 
программе, а остальные —  считай
те творческим планом»,

—  Необходима перспектива, 
говорит конструктор С. И. Гудымо- 
вич. —  Серьезная техническая про
блема решается в большие сроки. Ее 
нельзя втискивать в месячный отре
зок времени. Видимо, иногда необхо
димо составлять личные планы на 
квартал и даже на полгода. А у  нас 
строгая установка —  месяц.

С. И. Гудымович имел в виду кон
структоров, а еели его мысль прело
мить под углом зрения цеховых спе
циалистов? I Когда собрание было открыто,

При осваивании новой техники в 8 секретарь партбюро С. И. Крылович 
том же штамповочном цехе нужно 9 д°л°жил о выполнении решений пре
время, чтобы выявить конструктив-1 ДВДУЩего собрания. Это уже вошло 
ные недоделки механизма. Возможно j B традицию У коммунистов Могочин- 
это при длительных сроках эксплуа-1ского лесозавода, 
тации. Порой нельзя расчленить н а |  Итак, в прошлый раз в присут- 
циклы период доводки агрегата. И [стви и  молодежного актива обсуждал- 
месяц здесь —  срок явно малый. I ся вопрос о партийном руководстве 

При составлении творческих пла- j комсомолом. Согласно принятому ре- 
нов в каждом конкретном случае на-1 шенш°> в сменах созданы и действу- 
до учитывать характер работы сп е - | ют комсомольские группы. Групкоме- 
циалиста, в зависимости от этого и [  °РГИ раоотают в тесном контакте с 
устанавливать сроки ее исполнения.[Руководителями партгрупп. Моло- 

На предприятии использованы е щ е М ежь все„х смен шефствует ^над Мо
не все формы популяризации важно-1сочинской средней школой. Боль- 
го начинания. Нет широкого р а з м а - |ШИНСТВ0 комсомольцев учится. Ком- 
ха соревнования специалистов з а ! сомольско-молодежная смена Вале- 
творческий вклад в технический п ро-|1 )И'я Еолотовкина, созданная по ре
гресс родного завода. Не оформлены |комендации собрания, трудится от- 
книга творческой инициативы и лич-1ЛИЧН0- Плены бригады, следуя почи- 
ные счета предложений каждого и н - |нУ москвичей и ленинградцев, дают 
женерно-технического работника. I продукцию высокого качества.

В наше время невозможно д в и - | Коммунисты, одобрив сообщение, 
гаться вперед, развивать техниче-1предлагают развернуть соревнова- 
ский прогресс без творческого роста |н и е  за повышение качества продую 
каждого специалиста. Нужно дать ]ц ии  среди всех смен,

Широк }■ разнообразен круг воп-

Невский проспект 1943 года. Танки отправляются ,на фронт. Справа Н евский проспект в январе 1965
(Фотохроника ТАСС).

Т он  за да ю т  ком м ун и ст ы

простор инициативе, бережно под
держивать все поиски, поощрять их.

Э. СТОЙЛОВ.
росов, которые партбюро Могочин- 
ского лесозавода ставит на обсужде
ние коммунистов, всей заводской об
щественности.

В ноябре прошлого года газета 
«Правда» напечатала статью слеса
ря Кировского завода в Ленинграде 
К. Говорушина «Лично ответствен
ный». О навзколнавад&жоммжнистов- 
лесопильщикбщ Тогда С.' И. Крыло
вич предложил)

Не обменяться ли нам мнения
ми?

Так родилась повестка дня: «Лич
но ответственный». На собрании, 
цитируя выдержки из статьи, ком
мунисты приводили аналогичные 
примеры из жизни своей партийной 
организации. Критиковали охотни
ков отмолчаться, пройти мимо заме
ченных недостатков, уклониться от 
ответственности за порученное дело.

Недавно на заводе было собрание, 
посвященное движению за коммуни
стический труд. Материалы к нему 
подготовили председатель завкома 
Г. М. Ш емякин и экономист В. К. 
Ведягин. Начальникам смен, меха
никам, рамщикам дали поручение 
еще раз внимательно проверить весь 

В от уже три года Иван Павлович\т ш  лесопиления и ДОЛОЖИТЬ собра- 
Лъвов уверенно водит груженные 1НИЮ 0 замеченных неполадках. 
лесом МАЗы на Нелъмачевском ле.\ Тщательная подготовка дала ре- 
сопункте Парабелъского леспромхо- «зультаты. После собрания в цехе 
аа. Тысячи кубометров леса сверх 2 механизировали удаление срез- 
плана были перевезены этим шофе-|  ки; все рамные потоки специализи- 
Р°Чп3Л„,,,п lod’- я [ровали на разделке бревен опреде-
И П. ЛъвовЩрешал^кж еСо ^ Т е н о \ ^ ШЪ1Х Ди™ етров. Если раньше 
вать высокой производительностью |ПИЛЬЩЙКЯМ ПЛ&ТИЛИ ТОЛЬКО 33. КУОО- 
труда. Он выполняет сменные зада- | ме,тР разделанного леса, то теперь

кратился. Коэффициент сортности 
доведен до 0 ,6 6 5  вместо 0 ,6 3 4  по 
плану. Только от повышения сортно
сти получена экономия 416 рублей.

Большею помощь партбюро ока
зывают партгруппы. Шесть парт
групп создано в сменах и одна —  в 
жилищно-коммунальном хозяйстве.

Боеспособной стала партгруппа 
смены «Б» первого лесоцеха.

Еще недавно некоторые рабочие 
этой смены приходили в цех в не
трезвом состоянии, опаздывали. 
Из-за невнимательного ухода обору
дование часто останавливалось. Ком
мунист т. Ш куратов, избранный 
партгрупоргом, решительно взялся за 
укрепление дисциплины. По реко
мендации- партбюро мастером смены 
был назначен коммунист т. Скри- 
паль, возглавлявший до этого луч
шую смену на заводе.

Когда за дело берутся сообща и 
горячо, то и результаты сказыва
ются быстро. Кто на заводе, напри
мер, не знал дизелиста Петра Мар- 
цынюка? Плохая слава шла по его 
следам. И все потому, что жить не 
мог Петр без выпивок. Дома ли, на 
работе ли —  ему было безразлично—  
напьется и ходит бахвалится: смот
рите, люди, какой я  удалой— само
го директора не боюсь.

До директора не дошло. Сами ра
бочие взялись за Петра, да так, что 
пришлось ему сначала глаза пря
тать от стыда, а потом и за ум взять
ся.

Борьба за человека —  упорная

борьба. Она требует выдержки и 
такта. Ведь люди не одинаковые, у 
каждого свой характер. Вот и нуж
но _ умело подобрать ключик, кото
рый открывает в человеке хорошее. 
Пожалуй, коммунисты лесопилыци- 
ки, если не к каждому, то ко мно
гим подобрали такие ключи.

Конечно, коммунисты в борьбе за 
нового человека не одиноки, у них 
хорошие помощники —  комсомоль
цы, члены профсоюза.

Коммунисты активизировали проф
союзную работу,- Любителей выпить, 
прогульщиков и лентяев стали «про
рабатывать» на профсоюзных летуч
ках. Члены профгруппы приходили 
к рабочим на дом, беседовали с их 
родителями, женами. Люди почувст
вовали, что о них заботятся. А това
рищеская забота всегда находит бла
годарный отклик в сердцах людей. 
Отстающие начали тянуться за пе
редовиками.

Сейчас смена на хорошем счету. 
Из 66 рабочих 4 4  борются за зва
ние ударника коммунистического 
труда.

В результате деятельности парт
групп улучшились дела во всех сме
нах. Лесозавод, несмотря на много
численные трудности, дал в прошлом 
году сверх плана три тысячи кубо
метров пиломатериалов. В январе 
этого года сверх задания произ
ведено 1 .300  кубометров продук
ции. Налицо все предпосылки, что
бы квартальную программу

шить 27  марта. Так записано в обя
зательстве лесопилыциков.

Деятельность партийной организа
ции не ограничена рамками пред
приятия. 112 заводских агитаторов 
систематически выступают перед 
жителями Могочина. Активное уча
стие в лекционной пропаганде при
нимают директор лесозавода т. Са- 
рамуд, главный механик т. Вайнка- 
уфт, начальник экономического от
дела т. Ведягин.

На днях мы снова встретились с 
секретарем партбюро т. Крыловичем, 
и он сообщил:

—  Коллектив завода в этом году 
прямо со старта взял хороший раз
бег. Коммунисты приложат все си
лы, чтобы сохранить такой темп и в 
будущем: семилетку завершим ус
пешно.

Эти слова подкрепляются делами: 
коллектив Могочинского лесозавода 
дал инициаторов областного соревно
вания лесопилыциков —  бригаду 
Никифора Леонтьевича Кравцова. 
Она взяла обязательство в этом году 
дать стране 34 тысячи кубометров 
пиломатериалов к 15 декабря, а в 
оставшиеся дни —  дополнительно 
еще 1,5 тысячи. Таких показателей 
еще не было у рамщиков.

Результаты, достигнутые за два 
месяца, хорошие: рамщик Н. Л.
Кравцов дал свыше 5 .500  кубомет
ров пиломатериалов.

Е. КУДРЯВЦЕВ, 
инструктор обкома КПСС.завер-
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ния на 130—140 процентов.
НА СНИМКЕ: И. П. Львов.

Фото В. Иванова.

[стали учитывать соотношение объ
емов обрезных и необрезных матери

а л о в . Выпуск необрезных резко со-

Комбинат «Томлес» на зимний пе
риод доводит сплавным конторам за
дание по заготовке леса. Сплавконто- 
ры в свою очередь разбивают плани
руемые объемы на сплавные участки. 
Поэтому Чаинский сплавучасток с 
октября прошлого года поставил на 
лесозаготовки 3 трактора ТДТ-40 и 
направил 14 рабочих. Чтобы возить 
людей в лес (расстояние превышает 
50 километров), пришлось арендо
вать автобус. Заготавливается дре
весина на мелких делянах с прямой 
вывозкой тракторами на 4 километ
ра.

За два месяца заготовлено 1 .453  
кубометра. Выработка на трактор в 
смену составила около 9 кубометров. 
Стоимость одного кубометра по рас
ценкам— 43,8  копейки. Стоимость же 
машино-смены 22  рубля 82 копейки. 
На один кубометр приходится 2 руб
ля 53 копейки. Нужно учесть еще: 
аренда автобуса обходится в 28  руб
лей за день. Три трактора не успе
вают обеспечить лесом бригаду рас
кряжевщиков, и рабочим приходит

ся платить по тарифной сетке.
Вывод отсюда следует один: Ча- 

инский сплавучасток непроизводи
тельно использует технику и выбра
сывает на ветер государственные 
деньги. Можно ли было поступить 
иначе? Да, можно. Если бы эти рабо
чие были переданы Чаинскому лес
промхозу, из 14 человек были бы 
созданы две малые комплексные 
бригады, бригада раскряжевщиков, 
погрузочная бригада. Люди получи
ли бы работу на Чаинском. лесопунк
те, там, где они живут.

Что это даст с точки зрения эко
номики? Средняя выработка на трак
тор в смену у нас 46 кубометров, в 
пять раз больше, чем у сплавщиков. 
Два трактера за месяц дали бы боль- 
ше^ 2 тысяч кубометров. Этот лес 
пойдет в счет выполнения плана ком
бинатом «Томлес», а затраты будут 
в несколько раз меньше.

Комбинату «Томлес» и Нарымской 
сплавной конторе нужно подумать о 
целесообразности держать сплавной 
участок в селе Подгорном. Раньше

участок сплавлял лес по первичным 
рекам, имел лесопильный завод. Сей
час лесопильный завод и сплав по 
рекам Иксами Парбиг передали лес
промхозу. Участку оставили сплав 
только по реке Чае. Правда, сейчас 
сплавной ^участок переименован в 
мастерский. Административный ап
парат сокращен на два человека. 
После переименования участок имеет 
18 десятников, принимающих древе
сину у лесопунктов, 14 рабочих, про
живающих на нашем лесопункте. За
то в Подгорном по штату числятся 
мастер, бухгалтер, кассир, завхоз, 
оригадир-механик, слесарь, кузнец, 
конюх (на участке имеется одна ло
шадь). Нужно ли держать столько 
людей в Подгорном? Чем они будут 
заниматься .9— 10 месяцев в году?

Для леспромхоза не составит 
большого труда взять на себя и 
сплав по реке Чае. От такой пере
стройки дело не пострадает, а госу
дарство сэкономит немало средств.

Я. СЕРЕБРЯКОВ, 
инженер Чаинского леспромхоза.

\ с т г а н и ч :к м  Я С Т О Р И Я

в е р н ы й  а д р е с
8 февраля 1905 года начальник

Томского губернского жандарм
ского управления совершенно сек
ретной депешей доносил в депар
тамент полиции, что агентурным 
путем получена рукописная прок
ламация Сибирского Союза 
РСДРП. В прокламации содер
жался громкий призыв к сверже- 
нию царского самодержавия. В 
ней говорилось:

«Ко всем сибирским рабочим!
Кровь, кровь и кровь... Царь ис

купался в человеческой крови. 
Петербург, Рига, наконец, и наш 
Томск залит кровью. Наши том
ские товарищи геройски вышли на 
улицу... Нет, товарищи, довольно! 
Пора восстать... Долой войну, до
лой царскую монархию... Да 
здравствует восстание рабочих! 
...Мы победим, товарищи!»

В депеше указывалось, что про
кламация выслана в Томск из Са
мары по почте на имя Елены Яков
левны Тернер.

Через несколько дней после это
го в департамент полиции направ
ляется другая совершенно секрет
ная депеша. На этот раз началь
ник губернского жандармского уп
равления доносил, что перехваче
но подлинное письмо с химиче
ским шифровальным текстом из 
гор. Красноярска на имя Елены 
Яковлевны Тернер. К депеше при
ложен и оригинал письма. Обыч

ный лист бумаги. Он весь испещ
рен цифрами. Большевики Томска 
ждали это письмо, но охранка его 
перехватила и расшифровала. ' В 
этом письме от 19 января 1905 го
да красноярцы просили: «Еще раз 
напоминаю: сообщайте немедлен
но в центры о событиях, сюда —о 
провалах; сообщайте немедленно 
все, что известно с линий... Ф.».

В течение всего 1905 года бур
лил революционный Томск.

Среди многих активных участ
ников грозовых дней 1905 года в 
документах того времени часто 
фигурирует имя Е. Я. Тернер. В 
одном из очередных донесений 
томской охранки в департамент по
лиции ее революционная деятель
ность характеризовалась более об
стоятельно:

«...Участница прошлых октябрь
ских беспорядков и митингов. Ра
нее через Тернер направлялась 
иногородними социал-демократами 
и Центральным комитетом конспи
ративная переписка. Служа в ап
текарском магазине Пойзнера и 
Нови, Тернер доставляла из это
го магазина все необходимые для 
нелегальной работы материалы. 
Известна как распространительни
ца среди рабочих и учащихся не
легальных листков и сборщица де
нег на нелегальные цели.

Близка с Дмитрием Николае
вичем Баранским... (брат Н. Н. Ба

ранского — Прим, автора)».
В этом донесении по пунктам 

перечислена вся ее революцион
ная биография. Каждая фраза рас
сказывает о полной революцион
ной героики деятельности. В доне
сении говорится, что Е. Я. Тернер 
была известна как распространи
тельница среди рабочих и студен
тов нелегальных листовок. Боль
шевики Сибири выпускали тогда 
сотни тысяч революционных листо
вок и прокламаций. Нужны были 
надежные люди, которые бы ус
пешно выполняли эту важную ра
боту. В условиях полицейского 
произвола и постоянной слежки ее 
нелегко было выполнять. С риском 
для жизни шла Елена Яковлевна 
к рабочим, студентам, учащимся и 
несла им печатное большевистское 
слово.

Нередко жандармы делали вне
запные налеты. Бывало, все пере
вернут в доме в попытках найти 
улики, но умело поставленная кон
спирация помогла большевикам 
Томска избежать провала.

После одного из таких налетов 
жандармерии Елена Яковлевна по
няла, что оставаться дома больше 
нельзя, могут бросить в тюрьму. 
Пришлось покинуть родной Томск. 
Укрытие нашла на станции Тайга.

Большой интерес представля
ет в донесении упоминание о том, 
что «ранее через Тернер... направ

лялась конспиративная перепис
ка».

«Я работала тогда в одной из 
частных аптек, — писала позднее 
Елена Яковлевна. — Через мои 
руки проходили некоторые письма 
В. И. Ленина и Н. К. Крупской, 
нелегальная революционная лите
ратура для подпольной организа
ции большевиков Томска.

В аптеку заходила и Анна Иль
инична Ульянова, приезжавшая в 
Томск с поручением В. И. Лени
на».

В документах департамента по
лиции, которые находятся в одном 
из центральных архивов, хранится 
в виде машинописной копии пись
мо «Кати», направленное по адре
су: г. Тощск, Банный пер., собств. 
дом Е. Я. Тернер.

Это письмо Н. К. Крупской из 
Нюрнберга от 3 декабря 1903 го
да, в котором она сообщала сибир
ским социал-демократам о дезор
ганизаторских махинациях мень
шевиков после II съезда РСДРП, 
раскольнических действиях Пле
ханова, о выходе В. И. Ленина из 
редакции «Искры». Вот какие 
письма шли на имя Е. Я. Тернер! 
И это не единственное такое пись
мо. Так, в сентябре 1904 года из 
Нюрнберга тоже было отправлено 
письмо на имя Е. Я. Тернер, в ко
тором обстоятельно характеризо
вались дезорганизаторские дейст
вия меньшевиков и позиция В. И. 
Ленина.

В апреле 1904 года начальник 
Минского губернского жандарм
ского управления доносил в депар
тамент полиции о том, что «аген

турным путем в управлении полу
чена нелегальная литература, от
правленная из-за границы на имя 
разных лиц». В числе многих дру
гих, адресов, куда шла нелегаль
ная литература, есть и такой; 
«Томск, Елене Яковлевне Тернер, 
Банный переулок, собств. дом». В 
документе указывается, что в ее 
адрес пересылался ряд номеров 
«Искры».

Е. Я. Тернер, как это видно из 
донесения Томского охранного от
деления в департамент полиции в 
декабре 1904 года, направлялись 
также из Самары рукописи про
кламаций, из Иркутска — отчеты 
о деятельности комитета РСДРП, 
из Красноярска — шифрованные 
указания о представлении отчетов 
центральным учреждениям партии.

Конечно, вся эта огромная кор
респонденция не могла поступать 
только на одни домашний адцес. 
На имя Е. Я. Тернер шли пакеты 
из-за границы и ряда мест России 
и по другому адресу: «Томск, ап
текарский магазин Пойзнер и Но
ви». Здесь она работала некоторое 
время кассиршей. Под предлогом 
получения лекарств в аптеку захо
дили доверенные лица Томского 
комитета РСДРП. Они-то и полу
чали посылки с литературой, па
кеты е прокламациями, письма с 
чрезвычайной важности информа
цией от «Искры», от В. И. Лени
на.

В донесении в. департамент по
лиции, о котором упоминалось вы
ше, томская охранка писала, что 
Е. Я. Тернер —«участница прош

лых октябрьских беспорядков и ми
тингов...». Какие это были «беспо
рядки», хорошо известно. Волна 
всеобщей политической стачки, 
прокатившаяся осенью 1905 года 
по стране, не миновала и Томск. 
13 октября 1905 года начали заба
стовку работники управления Си
бирской железной дороги. Потом 
каждый день, вплоть до 19 октяб
ря, в Томске проходили стачки, 
забастовки, бурные многолюдные 
митинги. Распространялись тыся
чи революционных прокламаций. 
В ответ ча полученный по теле
графу текст царского манифеста 
17 октября большевики Томска 
уже 18 октября выпустили и рас
пространили прокламации: «Во
оружайтесь и организуйтесь!», «Не 
поддавайтесь, обману, граждане» и 
другие. Вот в эгих-то событиях и 
участвовала Е. Я. Тернер.

До конца дней своих Е. Я. Тер
нер жила в Томске. Когда истори
кам стало известно о ее революци
онных заслугах, она уже' была в 
преклонном возрасте. То ли из-за 
скромности, то ли память стала из
менять ей, но она, к большому со
жалению, мало рассказала о своей 
большой работе в те грозовые дни.

Н айденные документы  царской 
охранки позволили нам больш е уз
нать о том, к ак  простая девуш ка 
помогала больш евикам  Томска в 
борьбе против самодерж авия. ~

Е. Я. Тернер не имела на руках 
партийного билета, но делу пар
тии Ленина она была беспредельно 
предана. Это она доказала своей 
работой в годы первой русской ре
волюции. М. ЧУГУНОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



4 марта 1965 года. КРАСНОЕ ЗН А М Я

ф а  С д а л ь н и м  п ри ц елом
/ . О чем рассказала  

крылат ые строчка
Было так: девятиклассник Ва

лерий П. не захотел больше учить
ся и ушел из школы. Не помог 
весь комплекс педагогических мер.

Прошло несколько лет, и вот 
Нина Сергеевна Макарова получи
ла письмо из Прибалтики. Воен
нослужащий Валерий П. спраши
вал ее о школе, о соклассниках, 
об учителях. Нина Сергеевна отве
тила обстоятельным письмом. И не 
простым, а с целью пробудить у 
Валерия желание продолжить уче
бу.

Расчет педагога оказался точ
ным. В ответ Валерий прислал 
большое — на 6 страницах — от
кровенное письмо. С разрешения 
адресата заглянем в него.

«...Кем стать — этот вопрос до 
сих пор стоит передо мной. Пере
бирал десятки профессий. Знаю, 
как ноют руки и спина после хо
рошего трудового дня, как хочет
ся спать у станка в ночной смене 
под ровное гудение моторов, знаю, 
как радуется сердце при виде сло
женной твоими руками стены ново
го дома. Но профессии — настоя
щей, на всю жизнь, профессии — 
призвания еще не выбрал... Знали 
бы Вы, Нина Сергеевна, как мне те
перь хочется снова сесть за парту! 
У нас в армии, как и у вас, учите
лей, тоже работа с людьми, только 
не с мальчишками, а с двадцати
летними парнями. Эти уже знают 
жизнь, да и образование у многих 
выше моего. И потому, где бы я 
ни занимался с ними — в классе, 
в поле, на учении, — всюду и

всегда остро чувствую нехватку; 
знаний, часами роюсь в книгах...' 
После Вашего письма еще больше 
укрепился в мысли: надо учиться. 
Нашему призыву осталось слу
жить очень мало. Осенью мы, трое 
сержантов одной роты, поедем в 
Норильск, город романтики. В са
мом деле, кому, как не нам, двад
цатидвухлетним, полным сил и 
здоровья, осваивать северные 
края? Ведь мы это не только из 
книг знаем: чем труднее, тем ин
тереснее. А что может быть инте
реснее полярного города, где есть 
и, работа, и учеба, и много настоя
щей романтики?! До свидания, Ни
на Сергеевна, мой добрый и — 
знаю точно1 — лучший учитель!»

Многое в этой переписке может 
стать предметом глубоких разду
мий. Главное — это доверие моло
дого человека к своему учителю— 
не просто бывшему преподавателю 
литературы, а учителю жизни.

2  ...Плюс немнож ко
писатель

Я беседую с Ниной Сергеевной 
Макаровой, преподавателем сред
ней школы № 6 нашего города. На 
мой вопрос о том, как она работа
ет, Нина Сергеевна отвечала от
нюдь не в философском плане. С 
присущей ей скромностью, делови
тым тоном рассказала она о систе
ме используемых ею методических 
приемов, ^о типах уроков и темах 
сочинений, которым она отдает 
предпочтение в своей работе, о 
видах внеклассной работы — сло
вом, о многих вовсе даже не хит
рых, на первый взгляд, секретах 
своей профессии. Но вот я слушаю

Нину Сергеевну, наблюдаю за нею 
в классе, читаю сочинения ее уче
ников и отчетливо вижу тот даль
ний прицел, с которым она строит 
и выполняет свои ежедневные учеб
ные планы.

По замыслу Нины Сергеевны, ее 
ученики, выйдя за порог школы, 
должны быть не только грамотны
ми читателями (а одно это уже 
очень важно!), но и, если хотите, 
немножко писателямй. И кроме то
го, ее ученики должны относиться 
к героям: произведений искусства 
как к людям реальным, с кем мож
но и посоветоваться, и поспорить, 
среди которых можно найти и та
ких, «сделать жизнь с кого б». Ко
нечно, сначала нужно разобраться 
в этих людях, а сделать это помо
гает писатель.

Итак, книга — не украшение 
часов досуга, а друг, советчик и 
помощник. И если вы узнаете, что 
бывшие ученики Нины Сергеевны 
Макаровой напишут веселое друже
ское послание по поводу дня рож
дения друга или заведут интерес
ный разговор о только что прочи
танном, поспорят о вчерашнем 
спектакле или при случае напи
шут толковую рецензию — не 
удивляйтесь: к этому и стремилась 
учительница. Да, ее ученики вы
ступят, когда нужно, с интересным 
докладом, напишут в многотираж
ку толковую интересную статью.

К сожалению, часто приходится 
встречаться с абсолютным неуме

нием человека со средним образо
ванием написать даже простую за
метку о каком-либо событии или 
о положении текущих дел в своем 
же коллективе.

Как же растит Нина Сергеевна 
Макарова из своих учеников «нем
ножко писателей»?

3 ,  У истоков секрета
По роду работы я в течение не

скольких лет принимала вступи
тельные экзамены в вуз по литера
туре. Сколько «удов» пришлось 
поставить мне и моим товарищам 
за удручающе однообразные сочи
нения! Все в них правильно, в этих 
сочинениях, все в них есть, кроме 
главного — самостоятельного, 
творческого подхода к раскрытию 
предложенных тем. Но я знаю, что 
выпускники Н. С. Макаровой — 
Н. Казачкова, И. Розенцвайг, 
А. Коняев, В. Попова, Н. Чекан- 
цева, Г. Вернигор и другие — 
нынче летом на вступительных эк
заменах в университет написали 
не просто содержательные, но и 
оригинальные сочинения. Это не 
случайно.

...Десятиклассникам предстоит 
писать заключительное сочинение 
по роману М. Горького «Мать». Ка
кие темы предложит им Нина Сер
геевна? «Образ Павла Власова»? 
«Образ матери»? Добросовестное 
прочтение текста романа и основ
ные мысли одноименных с темами 
параграфов учебника, пожалуй, 
обеспечили бы определенный ус-гта vпех.

Но Нина Сергеевна... предлагает 
найти в тексте романа «Мать» все 
афоризмы и прокомментировать 
их. Ищут. Получился список из
речений, исполненных высокой ре
волюционной мудрости. А перед 
началом урока каждый получил 
билетик с одним из афоризмов. 
Это и были темы сочинений. В за
дачу их авторов входило изложить 
идейно-художественное содержа
ние романа под новым, творческим

5ч\лом зрения. Для этого мало 
знать текст романа и учебник, 
требуется более важное и ценное 
— умение самостоятельно мыс
лить.

Нина Сергеевна отдает предпоч
тение именно таким типам уроков 
которые позволяют максимально 
активизировать творческое мышле
ние учеников.

Пополняя методический арсенал 
своими находками, Нина Сергеев
на свободно выходит за рамки жан
ра обычного школьного сочинения. 
Ее ученики пишут их в виде очер
ков, путевых дневников, литератур
ных портретных зарисовок, кино
сценариев и баллад. Они осмысли
вают не тслько изучаемые художе
ственные произведения: ознако
мившись с особенностями нового 
для них жанра, они с позиций его 
логики и стилистических приемов 
пишут о себе, о своих друзьях, ро
дителях, учителях, руководителях 
производственной практики.

Во время такой работы в пред
ставлении юных литераторов ру
шится постепенно китайская стена, 
будто бы отделяющая тех людей, 
о которых пишут в романах и очер
ках, и тех, которые окружают нас 
в жизни. Молодые люди учатся 
видеть по-настоящему героическое 
в труде своей матери-врача или 
мастера по практике, на первый 
взгляд, человека совсем обыкновен
ного.

РУБЕЖА

Три дизель-электровоза , 100 
тракто ров , свы ш е 200 гр узо в и 
ков , хло пкоуб орочн ы е  ком бай
ны  и 350 тонн  различного  обо
рудования доставил на Кубу 
советский  теплоход «Ким овск» . 
Скоро по стальны м  м аги стра
там  Р еспублики  Куба пом чат
ся советские локом отивы .

НА СНИМКЕ: р а згр узка  те п 
лохода «Ким овск»  в гаванском  
порту.
Фото Пренса Латина — ТАСС).

«С Советским Союзом — 
на ве чные  времена»

ПРАГА, 2 марта. Корреспон
дент ТАСС 11. Масленников пере
дает:

Социалистическая Чехослова
кия отмечает сегодня 40-летие 
со дня учреждения первого в 
стране Общества друзей новой 
России. Его основателями были 
передовые деятели культуры во 
главе с выдающимся чехословац
ким ученым Зденеком Неедлы.

В июне 1924 года Зденек Не
едлы опубликовал в издаваемом в 
то время журнале «Вар» статью 
«Новая Россия», в которой при
звал учредить Общество по куль
турному и экономическому сбли
жению с Советской Россией. При
зыв ученого нашел горячий от
клик среди его коллег, а также 
многочисленных писателей, ху
дожников, артистов и других де
ятелей культуры.

2 марта 1925 года Общество 
было основано и с того времени 
оно развернуло широкую дея
тельность по ознакомлению чехо
словацкой общественности с со
ветской культурой и успехами 
Социалистического строительст

ва в СССР. Общество издавало 
журнал «Новая Россия», устраи
вало выставки о Советском Сою
зе, помогало народу узнать прав
ду о СССР.

Наследником и носителем бла
городных традиций первого Об
щества друзей СССР ныне яв
ляется Союз чехословацко-совет
ской дружбы. За послевоенные 
годы он превратился в самую 
массовую организацию чехосло
вацких трудящихся и сейчас на
считывает в-сеоих рядах более 
2,5 миллиона человек. Организа
ции Союза имеются на каждом 
промышленном и сельскохозяй
ственном предприятии, в каж

дом институте и учреждении.
Союз дружбы издает журналы 

«Свет Совету» на чешском языке 
и «Свет социализму» — на сло
вацком языке, которые пользу
ются большой популярностью у 
чехословацких читателей. Смысл 
и содержание всей деятельности 
Союза дружбы определяет обще
национальный лозунг «С Совет
ским Союзом — на вечные вре
мена».

С о в м е с т н о е  к о м м ю н и к е
КАИР, 2 марта. 

(ТАСС). Сегодня за
кончился официальный 
визит председателя Го
сударственного совета 
Германской Демократи
ческой Республики 
Вальтера Ульбрихта в 
Объединенную . Араб
скую Республику".

По приглашению 
президента ОАР Насе
ра председатель Госу
дарственного совета 
ГДР В. Ульбрихт на
ходился с 24 февраля 
по 2 марта 1965 года 
с миссией доброй воли 
в Объединенной Араб
ской Республике. Визит 
председателя Государ
ственного совета и со
провождавших его лиц 
проходил в сердечной 
и дружественной обста
новке, говорится в сов
местном коммюнике, 
переданном агентством 
МЕН.

Вальтер Ульбрихт и 
Гамаль Абдель Насер 
имели дружественные 
встречи и беседы, кото
рые были посвящены 
широкому обмену мне
ниями по важным ас
пектам нынешнего меж
дународного > положе
ния, национально-осво
бодительной борьбы на
родов против империа
лизма, колониализма и 
неоколониализма, а 
также по вопросам ук
репления дружбы ' и 
расширения сотрудни
чества между обеими 
странами.

Обе стороны, под
твердили свою неиз
менную веру в прове
дение политики мира, 
укрепление дружбы 
между народами на ос
нове принципов мирно
го сосуществования. 
Они высказались за

всеобщее и полное раз
оружение при эффек
тивном международном 
контроле, за поддерж
ку народов, борющихся 
против колониализма, 
неоколониализма и ра
сизма.

Обе стороны выска? 
зались в поддержку 
принципа всемирного 
характера Организации 
Объединенных Наций.

Вальтер Ульбрихт 
пояснил концепцию 
мирного и демократи
ческого решения нацио
нального вопроса Гер
мании на основе лик
видации остатков пос
ледствий второй ми
ровой войны. Прези
дент Насер подчеркнул, 
что вопрос о единстве 
Германии — это воп
рос, который должен 
решать сам народ Гер
мании.

Они с удовлетворе
нием отметили успеш
ное развитие дружест
венных отношений 
между ГДР и ОАР на 
основе признанных
принципов мирного со
существования.

Во время пребывания 
председателя Государ
ственного совета ГДР 
в ОАР были заключе
ны соглашения об эко
номическом, научном и 
техническом сотрудни
честве, а также согла
шение о сотрудниче
стве в области культу
ры и здравоохранения.

Вальтер Ульбрихт 
пригласил Гамаль Аб
дель Насера нанести 
ответный визит в Гер
манскую Демократиче
скую Республику. Пре
зидент ОАР с благо
дарностью принял это 
приглашение.

JL

ЗА НОРМАЛИЗАЦИЮ ТОРГОВЛИ 
МЕЖДУ ВОСТОКОМ И ЗАПАДОМ

ВАШИНГТОН, 2 марта. (TACCJ. взаимопониманию между народа-
Торговля со странами социалисти
ческого лагеря должна быть рас
ширена и ограничения, наложен
ные правительством США на эту 
торговлю, пересмотрены. Эта 
мысль красной нитью проходила 
через большинство выступлений 
представителей крупного бизнеса, 
финансистов и профессоров ряда 
учебных заведений Соединенных 
Штатов перед сенатской комиссией 
по иностранным делам. Анализи
руя результаты трехдневных засе
даний сенатской комиссии, газета 
«Вашингтон пост» писала: «...Со
вершенно очевидно, что вопрос 
заключается не в том, существует 
ли единодушие в пользу смягче
ния (ограничений на торговлю с 
Востоком. — Ред.), а в том, как и 
когда, в свете полного единоду
шия, что-либо будет сделано».

Выступавшие перед комиссией 
бизнесмены, финансисты и ученые 
отмечали, что, помимо коммерче
ских выгод, расширение торговли 
между Востоком и Западом приве
дет и к улучшению политического 
климата во всем мире, лучшему

ми.
Среди общих выступлений в 

пользу торговли одиноко прозву
чал голос профессора экономики 
Джорджтаунского университета 
Л. Добрянского, попытавшегося 
внести дух холодной войны в рабо
ту комиссии. Расширение торговли 
со странами Восточной Европы он 
обусловил политическими уступка
ми со стороны последних. Отвечая 
ему, бывший посол США в Москве 
Дж. Кеннан подчеркнул, что соци
алистические страны никогда не 
соглаеятся «отплачивать какими- 

либо специальными политическими 
уступками» расширение торговли 
с Западом.

Трехдневные заседания сенат
ской комиссии по иностранным де
лам показали, что деловая Амери
ка намерена настаивать на том, 
чтобы были устранены искусствен
ные барьеры, возведенные в свое 
время Вашингтоном на пути раз
вития нормальных торговых кон
тактов между Соединенными Шта
тами и странами социалистическо
го лагеря.

М ассовы й п и р атски й  н а л е т  на ДРВ
ШэЮ-ЙОРК, 2 марта. (ТАСС). По 

сообщениям американских инфор
мационных агентств из Южного 
Вьетнама, в сегодняшнем воздуш
ном налете на населенные пунк^д 
Демократической Республики Вьет
нам участвовало 160 самолетов аме
риканских военно-воздушных сил. 
Как указывает корреспондент агент
ства Асеошиэйтед Пресс, это был 
самый сильный налет американ
ской авиации из всех, совершенных 
до сих пор. По сведениям коррес
пондентов, сбито четыре самолета, 
участвовавших в этом налете. Одна
ко американские официальные лица

отказались сообщить число сбитых 
самолетов.

Американский посол в Южном 
Вьетнаме Тейлор заявил, что новый 
налет является не «возмездием», а 
частью «общих действий».

Корреспондент агентства Ассо- 
пгиэйтед Пресс, ссылаясь на офици
альные источники, передает из Юж
ного Вьетнама, что бомбардировки 
городов Демократической Республи
ки Вьетнам будут продолжаться. 
Создалось впечатление, указывает 
он, что «в Вашингтоне принято по
литическое решение расширить 
воздушную войну против коммуни
стического Севера».

Я предвижу возражение неко
торых читателей: дескать, баллады 
и очерки хороши на десерт. А где 
же кропотливая ежедневная рабо
та по привитию учащимся основ
ных и необходимых навыков вни
мательного чтения, грамотного 
письма и т. д.?

Все это есть. Безусловно. 
Но я заостряю внимание на том, 
что привитие этих навыков часто 
облечено в оригинальные формы, 
продиктованные дальним прицелом 
педагогического творчества Мака
ровой.

При обучении грамотному пись
му Нина Сергеевна вводит элемен
ты программированного обучения. 
Контрольные диктанты она прово
дит в виде заполнения учащимися 
различных граф особых перфокарт. 
Насыщенность и эффективность 
урока повышаются в несколько раз 
по сравнению с обычными диктан
тами, очень экономится время, 
Притом ребятам интересны такие 
диктанты! А интерес в работе — 
один из главных спутников успеха.

4 • Разве это десерт?
Как же воплощаются замыслы 

педагога в действенные черты ду
ховного мира учеников?

Я листаю странички сочинений 
выпускников Нины Сергеевны Ма
каровой. Сочинения разные: отлич
ные, хорошие (кстати, удовлетвори
тельных очень мало). И темы их 
различны. Но есть нечто общее во 
всех них — то, что я сама для се
бя сразу назвала авторской само 
стоятельностью. Пожалуй, пере
именовывать и не стоит,

Сочинение Иосифа Розенцвайга 
«Мои планы по самообразованию 
и самовоспитанию в связи с выбо
ром жизненного пути». Правда, 
начав рассуждать о том, как важно 
выбрать верный путь в жизни. 
Иосиф быстро отходит от темы. И 
это не случайно: свой путь он уже 
определил — физика. Поэтому 
его сочинении краткий экскурс в 
историю этой науки «за последние 
200 лет» сменяется описанием на
учных подвигов Беккереля и Кюри, 
Томсона и Резерфорда, Лебедева 
и Эйнштейна, Бора и Паули, Кур
чатова и Дирака и завершается ав
торскими соображениями о гряду
щем синтезе наук. Автор мечтает 
быть физиком, но с литературой он 
в крепкой дружбе.

Интересны раздумья на ту же 
тему Наташи Казачковой. Предо
ставим слово ей самой: «Почему я 
хочу поступить на мехмат? Вот по
чему: математика — королева
наук... А литература? Театр? Вдруг 
математика окажется ошибкой? 
Нет, нет, нет! Конечно, математи
ка, только математика... А фило
логическое образование считаю 
возможным получить и будучи 
студенткой ММФ. Чтение по стро
го составленному плану даст воз
можность знать историю, литера
туру и искусство со времен Гоме
ра до наших дней...»

Может, не все эти планы 
осуществятся. Но ясно, что не 
расстанется Наташа с любимой 
литературой, театром, кино. А 
это и есть осуществление цели ее 
учителя — Нины Сергеевны.

S ,  За  далью —даль

Впрочем, о цели, к которой стре
мится учитель, трудно сказать, что 
она достигнута. Цель эта ежеднев
но достигается педагогом и еже
годно встает перед ним: ушли из 
школы одни, на их парты сели

другие.
В нынешнем учебном году Нина 

Сергеевна заканчивает с восьми
классниками изучение литературы 
за курс неполной, средней школы 
и готовит их к будущим серьез
ным беседам о творчестве русских 
и советских писателей.

Я сижу на уроках в 8 «б» и пы
таюсь уловить, как, какими путя
ми приходит к этим мальчишкам, 
которые еще не прочь поозорни
чать, и к девочкам, очень внима
тельным к своим первым полупри- 
ческам-полукосичкам, любовь к 
литературе.

Вот они сидят, слушают, как Ни
на Сергеевна негромким голосом, 
благодаря чему очень отчетливы 
все интонации, читает главы из 
«Хаджи-Мурата». Затаив дыха
ние, слушают биографию мальчика 
Антоши Чехонте. Пишут сочине
ние на тему: «Учитель Беликов и 
унтер Пришибеев» — первый опыт 
сравнительной характеристики... 
Нет, это трудно уловить на близ
ком расстоянии, как прорастают в 
душах, в сознании учеников семе
на, брошенные учителем. Навер
ное, только ему самому, по каким- 
то незримым признакам, скрытым 
от глаз постороннего наблюдателя, 
видно умение его учеников внима
тельно слушать и анализировать, 
мыслить и творить.

Постороннему же дано судить 
об этом лишь по результатам. Вот 
прошло две четверти со времени 
нашей первой встречи с Ниной 
Сергеевной. Я держу в руках стоп
ку сочинений-очерков. Их авторы 

те самые восьмиклассники. 
Очерки разные. Один из них — о 
Витьке, друге, сверстнике, живу
щем на Украине. В общем-то обыч
ный парень, этот Витька, а вот спас 
трех человек из волн глубокой 
Ворсклы, на берегу которой стоит 
его село.

А вот два опыта газетных очер
ков — о томиче-композиторе 
В. Лавриненко, с которым автор 
живет в одном доме и знаком лич
но, и об инженере Г. Каморни- 
ковой, солистке капеллы ТГУ.

Не без чувства юмора написан 
очерк-пародия, снабженный выра
зительными рисунками тушью. 
П. Коняев написал очерк о юности 
своей мамы, ученого-физика ТГУ 
Т. М. Платовой, и ее бывших со
классниках.-

Это первые опыты. Впереди — 
дальняя дорога.

Г. КЛИМОВСКАЯ, 
ассистент Томского универси
тета.

Деревенская прописка
Он только что от трактора. 

От тесноватой в плечах тело
грейки, от рук тянет настоем 
солярки.

— С поля, в аккурат, вер
нулся.

Говорит округленно, веско. 
Коренной сибиряк. После тако
го работу не приходится пере
делывать. Такой на что решит
ся, то прочно, навсегда.

.Многие знакомые до сих пор 
при вс трече один а тот же 
вопрос задают:

— Не надоела деревенская 
жизнь?..

Жил человек в городе. На 
работу ездил в трамвае. Стоял 
у жаркой печи. В белом хала
те, накрахмаленном колпаке. 
Выпекал печенье, пряники. Ра
бота кондитера нисколько не 
хуже любой другой, если чело
век к ’ней стремится всю жизнь, 
еели она стала его целью. Но 
человек двигал противнями, а 
сам смотрел на свои руки, боль
шие, сильные.

Фабрика посылала рабочих 
на помощь селу. Александр по
прощался с напарником:

— Скоро вернусь.
Вернулся, чтобы... взять до

кументы.
А все началось с одного слу

чая. На луг, где городские ме
тали сено, прикатил запылен
ный тракторист.

— Ну, кто смелый? Прицеп
щик нужен.

Александр — вилы в стог.
— Что ж, поехали.
Вечером тракторист поинте

ресовался;
— Духу на день хватило, аль 

и завтра поедешь?
Александр посмотрел на ру

ки, на трактор. Спросил только:
— Куда утром приходить?
Ребята вечерами жаловались:
— Комары замучили, не да

ют работать...

Александр такого бедствия 
не испытывал. То ли запах со
лярки тут был причиной, то ли 
просто за работой некогда бы
ло обращать внимания на такую 
мелочь. Своим как-то признал
ся:

— Мы сегодня двенадцать 
гектаров вспахали, — и доба
вил: — А норма шесть.

— Слушай, у тебя талант 
механизатора, — смеялись ре
бята. — Оставайся в деревне.

«Оставайся»... Об этом думал 
Александр. Об этом просила 
Герта. Он и не знал, что самая 
симпатичная девушка живет 
здесь, в деревне. Он много ду
мал, прежде чем написать заяв
ление в совхоз. И он еще ни 
разу не пожалел об этом. «Не 
надоела ли деревенская
жизнь?» А может ли надоесть 
то, ̂  чему отдаешься всей ду
шой? В прошлом году после 
слета передовиков в Томске он 
встретился с одним знакомым. 
Вместо ответа протянул только 
что полученную грамоту: „«За 
отличный труд тракторист
Александр Никифорович Пар- 
финенко награждается».,.

— Как тракторист? — уди
вился тог.

Прицепщик устает не мень
ше тракториста. Смена в дерев
не известно какая: начал на
зорьке, с поля уехал под звез
дами. Но даже при такой за
нятости Александр находил 
время почитать об устройстве 
трактора. Вождение проходил в 
борозде. Комиссия, принимая 
экзамен, единогласно опреде
лила: отлично.

В механизированном звене — 
девять трактористов. Работа са
мая разная: вывозка удобрений, 
пахота, сев. «Беларусь» Алек
сандра всегда там, куда посы
лает его звеньевой. Проверять 
его работу не надо. А летом.

когда, на ферме не хватало ком
байнеров, он сел за штурвал. И 
в том, что хлеб был убран во
время, есть и заслуга его, Алек
сандра Парфиненко.

...Парторг фермы Виктор 
Вольгер с утра пришел к жи
вотноводам. О Парфиненко го
ворит с уважением:

— Если бы все были такие. 
Он еще не член партии, но соз- 
натолыюсдъ у него коммунисти
ческая. В любое время дай лю
бое задание — выполнит.

В конце января морозы уда
рили злые, жгучие. Над изба
ми в деревне дым круглые 
сутки. Но с утра до вечера 
стрекотал на ферме трактор 
Александра Парфиненко, За 
корпусами, в затишье, еще ни
чего, терпимо, а вот, когда вы
езжал в поле, ветер пробирал 
до костей.

— Вывозить с фермы навоз
ную жижу механизаторы обыч
но берутся неохотно. Работа, 
конечно, не из приятных, но 
нужная. Не освободи вовремя 
помещения — все льдом схва
тится, — рассказывает брига
дир С. И. Афанасьев. — Об 
этом Александру напоминать 
не приходится.

О себе же Александр расска
зывает скупо и все поглядыва
ет в окно на трактор: дескать, 
подожди, скоро я.

— Весна не пугает, — гово
рит он. — Инвентарь уже весь 
готов.

Когда потребовалось послать 
механизатора на областной слет 
передовиков сельского хозяй
ства, ча Калтайской ферме сов
хоза «Тахта мышевский» все 
единодушно назвали имя Алек
сандра Парфиненко. Потому 
что посылают лучших. Потому 
что такой он и есть.

В. КОНОНОВ.
Томский район.

ЗА Б А Г А Ж О М  З Н А Н И Й  И ОПЫТА
Первомайский райком КПСС 

провел семинар заведующих сель
скими клубами и библиотека
ми. Об опыте своей работы рас
сказали заведующая Ежинской 
сельской библиотекой Е. А. Тур
кова, директор Первомайского 
районного, Дома культуры В. й . 
Бибенина.

Начальник областного управ
ления культуры П. Ф. Еремин 
рассказал об итогах областного и

: М А Р И Н Е Р  — IV» ПРОДОЛЖАЕТ ПОЛЕТ
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(ТАСС). Американский косми
ческий корабль «Маринер-IV», 
запущенный в направлении 
Марса, пролетел около 25 млн. 
миль, заявил представитель ра
кетной лаборатории Калифор
нийского технологического ин
ститута. Этот корабль, по рас

четам американских ученых, 
должен пройти 14 июля на рас
стоянии 5—8 тысяч миль от 
Марса и сфотографировать его 
поверхность. Снимки, если их 
удастся получить, должны быть 
в 50 раз крупнее снимков Мар
са, сделанных с помощью теле
скопов.

зонального смотров художествен
ной самодеятельности.

Когда -над райцентром опусти
лись сумерки, работники культу
ры ^выехали в Успенский сель
ский клуб на вечер чествования 
передовиков животноводства.

В последние два дня участники 
семинара изучали технику пла
катного делд, разучивали танцы 
и новые песни, знакомились с ме
тодикой кружковых занятий. Они 
обменялись мнениями о формах

работы в период избирательной 
кампании. Начальник финансово- 
планового отдела облисполкома 
Т. Н. Черемных рассказал о новой 
системе заработной платы работ
никам сельских клубов и библио
тек, которая будет введена с ап
реля этого года.

Участники семинара заявили, 
что они увозят с собой багаж 
знаний и опыта.

Б. ПАВЛОВ.

Информация дня
Досрочно

Ж ивотноводы  Ч аи н ско го  района 
реш или в честь выборов досрочно 
вы полнить  квартальн ы й  план про
даж и м олока  госуд арству  и до 
кон ца  квартала  сверх плана про
дать 400 тонн  этой пр о д укц и и . 
Всего за три  месяца будет прода
но 1.700 тонн  м олока . Сейчас план 
выполнен более чем на 70 про
центов. Каж ды й  день район про
дает госуд арству  25 тонн  молока. 
10 тонн  из это го  количества еж е
дневно поступает и з  совхоза «Ко- 
ло м и н ский » . С реднесуточны й удой 
м олока на ко р о в у  составляет в це
лом по р а й о н у  7 кил ограм м ов. В 
соревновании ферм первое место 
заним аю т ж ивотновод ы  Андреев
ской  ф ермы совхоза «Ч аинский». 
Они получаю т по 10 килограм м ов 
молока в день от коро вы .

Квартальны й план продаж и го 
сударству мяса уж е  перевы пол
нен больше, чем вдвое. Р ассчиты 
ваем в марте сн ять  с откорм а 
еще 200 голов к р у п н о го  рога
того  скота  для продаж и госуд ар

с т в у  на мясо. Продажа мяса в 
районе еж ем есячная, благодаря 
методу и нтенси вно го  откорм а  с к о 
та. Сейчас на откорм е  стоят 1.100 
голов н р уп н о го  ро гато го  енота и 
В00 свиней.

Д обры х успе хов  на предвы бор
ной вахте добиваю тся и м еханиза
торы . П олностью  закончен  ремонт 
транторов  и пр иц епн ы х  м аш ин в 
нолхозах «Россия», имени Тель
мана, имени Л енина. Заверш аю тся 
эти работы  в колхозе  «Сибирь».

В целом по району из 138 тран 
торов 100 отрем онтированы . В 
марте все посевные м аш ины  б у
дут подготовлены  н работе.

Н. ЛЫСАНОВ.

Лекции, встречи,
* концерты

В а ги тп у н кт е  поселка  Ново
стр о й ки  М олчановского  района 
всегда м ноголю дно. Здесь м ож но 
послуш ать л е кц и ю  о м еж дународ
ном полож ении , беседу по ко м м у
н исти че ско м у  воспитанию  молоде
ж и  и на д руги е  темы. М ногие п р и 
ходят сюда, чтобы проверить се
бя в сп и с ка х  избирателей, почи 
тать  газеты , ж ур н а л ы , сы гра ть  
па р ти ю -д р угую  в ш ахм аты , послу
ш ать м у з ы ку , кон цер т.

Сейчас в а ги тп у н кт е  проходит

встречи  кандидатов в депутаты  со 
своим и избирателями.

Заведую щ ая а ги тп у н кто м  Нина 
Ивановна А ндраханова умело ор
га н изует  работу, строго  следит за 
вы полнением  плана работы а ги т 
п у н кта .

Х орош о работает а ги ткол л екти в  
и на д есятидворках. А ги таторы  
р а зъ ясн яю т населению  Положе
ние о вы борах в местные Советы 
депутатов тр уд ящ и хся , проводят 
беседы о С оветской Консти туции , 
об успе хах  социалистического  
строительства в странах народной 
дем ократии , о строительстве ко м 
м унизм а в наш ей стране.

Н. МАКАРОВ, 
секретарь  партком а  Усть-Чу- 
лы м ской  сплавной ко н то р ы .

Турнир длиной 
в два года

Ю нош а, снлонивш ись  над ш ах
матами, задумался. На доске рас
ставлены  ф и гур ы , но партнера нет 
рядом. Он находится... за несколь
ко  ты сяч килом етров, в ш а хтер
ском  городе М акеевке. Но партия 
есть партия . Последний ход — 
и ш ахм атист из Донбасса получа
ет мат. Завтра на У кр а и н у  будет 
отправлена о т к р ы т ка  с реш аю 
щ им ходом.

Из р а зн ы х  ко н ц о в  стран ы  — 
из М осквы , Л енинграда , Б рянска , 
Казахстана, П рим орья — получает 
письм а и о ткр ы ти и  кур с а н т  Том
ско й  автом обильной ш нолы  Васи
ли й  Баш та, у ч а с тн и к  тур н и р а  по 
переписке , ор га ни зованного  лат
ви йски м  ж урналом  «Ш ахе». В них  
ко р о тки е  запи си  очередны х хо 
дов. Торопиться нечего — до о ко н 
чания тур н и р а  еще полтора года. 
Комсомолец Василий Баш та — 
эн тузи аст  ш ахмат. В тур н и р е  по 
переписке  он мечтает повы сить 
свой спо ртивны й  разряд.

И. ПОГУЛЯЕВ.

Выигрыши
парабельцев

Парабельская сберегательная 
касса начала вы п лату  вы игры ш ей  
по  билетам первого  вы п уска  де
нежно-вещ евой лотереи 1965 года. 
В сберегательную  ка ссу  предъ
явлены  билеты , на которы е вы па
ли вы и гр ы ш и : три  холодильника , 
один ф отоаппарат «Смена-8», де
неж ны е в ы и гр ы ш и  по двадцать и 
пятнадцать рублей.

Е. Ф АТЕЕВА, 
заведующая сберегательной 
кассой Парабельского района.

К услугам 
колпашевцев

Пока еще колпаш евцы  не пр и 
вы кли  н этой новинне. Новая ор
ганизация тольно начинает деи- 
ствовать в городе.

Дайте, пож алуйста , четыре- 
двадцать девять! — слы ш ится го 
лос в телефонной трубке .

Вас слуш ает бюро добрых 
услуг...

Если вам н уж н о  п о краси ть  пол 
или побелить стены  кварти ры , 
сделать электропроводну, подве
сить л ю стр у  — работники  бю ро к  
услугам  лю бого колпаш евца. Они 
отрем онтирую т вам м отоцикл , 
стир альную  м аш и н у, установят 
лодочный мотор. Хотите сделать 
м одную  п р и ч е ску , а потом сф ото
граф ироваться с добрыми д рузья
ми на память — к  вам приб уд ут 
на дом и па ри км а хер  и фотограф .

Хорош ий подарок получили кол 
паш евцы  в ка н ун  выборов в ме
стны е Советы. Н. ПАНОВ,

Информация дня
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АФИША
ПРИГЛАШАЕТ В КЛУБ

Яркая афиша у клуба посел
ка Нельмач Парабельского лес
промхоза приглашала жителей 
поселка на атеистический вечер.

Еще задолго до начала в клуб 
начали подходить рабочие, до
мохозяйки. пенсионеры. С воз
мущением рассматривали они 
«духовную пищу» фанатиков, 
разложенную на столах. Здесь 
были замусоленные журналы 
«Башня стражи», издаваемые в 
Бруклине (предместье Нью- 
Йорка), рукописйые копии ин
структивных указаний, множе
ство репродукций и фотографий, 
изобличающих гнусную деятель
ность «свидетелей Иеговы». 
Многие снимки сделаны в по
селке Кирзавод и в Парабели, 
где недавно действовала эта 
секта.

К назначенному времени не
большой клуб лесопункта был 
переполнен.

С большим вниманием слу
шали присутствующие лекцию 
адвоката В. Д. Чуканова. Он 
раскрыл реакционную сущность 
секты «свидетелей Иеговы», ме
тоды одурманивания рядовых 
верующих и вовлечения их в 
секту. Руководители иеговистов 
обещают опутанным ими людям 
тысячелетия «царства божьего» 
и угрожают священной войной 
«Армагеддоном» всем неверу
ющим, стараясь всячески иска
зить и оклеветать советскую 
действительность. Лектор при
вел конкретные примеры из 
деятельности группы иегови
стов, ранее действовавшей в Па- 
рабельском районе.

Затем собравшиеся прослуша
ли магнитофонную запись, сде
ланную во время судебного про
цесса по делу руководителей 
секты из поселка Кирзавод и 
села Парабель. В заключение 
был продемонстрирован корот
кометражный фильм производ
ства Томской телестудии об ан
тиобщественной деятельности 
секты.

Подобные вечера прошли 
также в Старице, в поселке 
Шпалозавод и других населен
ных пунктах Парабельского рай
она.

В. ИВАНОВ.

«Волшебный глаз»: видит все

НА СНИМКЕ: руководитель группы И. 
ный усилитель — мультидин.

В. Сиприков испытывает многоканаль-
(Фотохроника ТАСС).

Все вещества можно сделать про
зрачными. Этот смелый замысел 
претворяют в жизнь ученые, рабо
тающие в области интроскопии 
(слово «интроскопия» в буквальном 

переводе значит — «вижу внутри»). Недавно 
создан научно-исследовательский институт ин
троскопии. В его 'лабораториях исследователи 
займутся разработкой научных основ и кон
струкций приборов, которые и позволят ви
деть внутри непрозрачных тел.

Многие излучения -— инфракрасные, рент- 
геновые, гамма-частицы, нейтроны — прони
зывают любые вещества и делают их тем са
мым «прозрачными». С помощью специаль
ных приборов, в которых эти излучения пре
образуются в оптически видимые, можно осу
ществить «второе зрение».

Интроскопия поможет проникнуть в глубь 
веществ. Волшебное «око» позволит сделать 
зримыми биохимические процессы и загля
нуть внутрь живой клетки. Вместо теневого 
изображения, получаемого ныне при рентгено
скопии, медики увидят на экране яркую кар
тину функционирующих внутренних органов 
живых организмов.

Геофизики получат возможность наглядно 
изучать строение земли, геологи — быстрее 
находить подземные кладовые ископаемых, 
интроскопы позволят следить за металлом во 
время плавки, разливки, обработки, химики 
смогут контролировать сложные реакции в 
технологических процессах. Специалисты про
никнут «искусственным глазом» и внутрь пла
стических масс и стеклопластиков, керамики.

В З АЧЕТ
зимней спартакиады
Два дня соревновались в селе 

Мельникове, центре Шегарского 
района, лучшие лыжники села. Это 
были финальные соревнования в 
зачет зимней спартакиады сель
ской молодежи. Программа вклю
чала гонки на 5 км и 8 км для 
женщин и на 15 км и 30 км для 
мужчин. На обеих «женских» ди
станциях победила десятиклассни
ца Богашевской средней школы 
Нина Ивашутина. Среди мужчин 
также обе дистанции уверенно вы
играл рабочий сплава Парабель
ского леспромхоза Петр Новосель
цев.

Отличная погода, хороший снег 
способствовали успеху спортсме
нов. Только в тридцатикилометро
вых гонках двенадцать лыжников 
выполнили нормы первого разря
да. В командном зачете первое 
место завоевал Томский район,

Звучит на ферме песня
На Березовской ферме П ервом айского района м ноголю дно. Собрались 

д оярки  и с к о т н и к и , в красном  у гол ке  готовятся  к  ко н ц е р ту  ю ны е ар ти сты  — 
учащ иеся восьм илетней ш кол ы .

Вечер откры вае т  библиотекарь Ида О скаровна Н я кк . Она предлагает ж и 
вотноводам послуш ать беседу м ед ицинского  ра ботн ика  Ю. А. М ейснер о те х 
н и ке  безопасности и соблю дении са н и та р н ы х  правил на ферме.

После беседы зооте хн и к  Н. Ф . Ровкова рассказы вает об и то га х  соревно
вания м ежду ф ермами и дояркам и колхоза  «И скра».

— Первое место по надоям м олока заняла М алиновская ферма, — сооо- 
щ ила она. —

З оотехн ик говор ит о задачах, которы е стоят перед колл ективом  Березов
ской  ф ермы. В январе план надоя м олока не был вы полнен , сейчас начал
ся массовы й отел коров. М ного и кропотли во  придется работать ж и в о тн о 
водам, чтобы добиться в ы со ки х  надоев, сохр ан ить  м олодняк.

Беседа была нон кретно й , зоо те хн и к  назы вала ф ам илии, циф ры , говор и 
ла о возм ож н остях  каж д ого  работника  фермы.

А затем начался кон цер т. Песню «Р усские  края»  и спол няю т Лилли Кру- 
борг, М ильви Глю к, Эндла Э риксон , Эрмина М ихельсон и д ругие  девочки.

Затем — м узы ка л ьн ы е  номера. Звучат песни на русском  и эстонском  
я зы ка х . Зрители тепло встречаю т эсто н ски й  народны й танец «С плетница». 
Когда окон чи лся  кон цер т, ж ивотновод ы  от д уш и  благодарили ребят.

На следую щ ий день самодеятельные ар ти сты  вместе с библиотекарем  
Н я кк  и заведую щ ей клубом  Сальмой Яновной Трусе выехали на соседню ю  
М алиновскую  ф ерму, чтобы  провести там вечер избирателей. Кроме ш ко л ь 
н и ко в , поехали и взрослы е, среди н и х  настоящ ий эн тузи а ст  сельской сце
ны  Герман Рейле. С ним  вы ступает сын Рудольф, молодой скр и п а ч . Хоро
шо прош ел вечер в М алиновке . Долго не отпуска л и  зрители  артистов- 
гостей.

А  у  березовцев уж е  новые планы . Н уж н о  вы ехать в село Л ил иенгоф ку, 
устрои ть  там вечер избирателей.

Тем атические вечера, ле кци и , чествование передовиков сел ьско го  х о 
зяйства — все эти  ф ормы кул ь тур н о й  работы  испол ьзую т в Березовском  
сельском  клубе.

И нтересно и с пользой проводят свой д осуг березовцы , и в этом больш ая 
заслуга сел ьских культпро светр аб отн и ков  и их добровольны х пом ощ ников  
— энтузи астов . а „  -  * жП. БАРСАГАЕВ, 

пропагандист П ервом айского  райком а  КПСС.

Трудно
без

человеку
дела...

ГЛАДЯТ ПЬЯНИЦУ ПО ГОЛОВКЕ
Вечерами, особенно в субботу и" 

воскресенье, у работников вытрезви
теля в Томске наступает «страд
ная пора». Вид и состояние «достав
ленных» так неприглядны, будто они 
сговорились показать пьянство во 
всей его отвратительности.

Через несколько часов пьяницы 
приходят в себя. Первый вопрос, ко
торый задает им дежурный вытрез
вителя: «Ваш адрес"» Второй: «Где 
работаете?»

Как правило, второй вопрос вызы
вает растерянность. Многие начина
ют просить:

—  Я больше не буду, только, по
жалуйста, не сообщайте на работу...

Но подобную просьбу услышишь 
далеко не от каждого. Спокойно на
зывают свой коллектив работники 
тех предприятий и учреждений Том
ска, где к пьяницам и нарушителям 
общественного порядка привыкли, 
считают их чуть ли не потерпевши
ми: «Бедные! Как это их угоразди
ло!» А сигналы работников вытрез
вителя или отделения милиции вос
принимают как бумажку, на кото
рую и отвечать-то не обязательно.

Чего ради будут беспокоиться 
пьяницы, скажем, завода «Сибэлек- 
тромотор», если ни администрация, 
ни общественные организации заво
да не утруждают себя ответами на 
сигналы работников вытрезвителя? 
А ведь в вытрезвителе побывало не
мало работников этого завода.

Смирились с пьяницами на Том
ском лесоперевалочном и деревооб
рабатывающем комбинате. Руковод
ству комбината известно, что в про
шлом году многие члены их коллек
тива попадали в вытрезвитель. Какие 
меры к ним приняты? Для тех, кто 
слал тревожные сигналы на комби
н ат ,— это секрет. Ответа они не по
лучили. А количество людей, теряю
щих человеческий облик после 
обильных возлияний, на комбинате 
не уменьшается. Иные, пьяницы пре
вращаются в частых «гостей» вы
трезвителя. Например, рабочий Ма
гомет Баркинхоев за короткий срок 
побывал здесь три раза.

Если судить по количеству за
всегдатаев вытрезвителя, то создается 
впечатление, что с пьянством сми
рились и в Томском политехниче
ском институте. Много раз лю
ди, приводившие в чувство пья
ниц и дебоширов, письменно взывали 
к руководителям института: «При
мите меры!» Те пытались воздейст
вовать на 18 человек. Если судить 
по ответам в милицию, остальные 
десятки пьяниц отделались легким

испугом. Ни административного, ни 
общественного воздействия они не 

ощутили.
Такое всепрощение ' отнюдь не 

способствует исправлению рабов 
«зеленого змия». Многие из них 
снова и снова «осчастливливают» 
своим присутствием вытрезвитель. 
Старший инженер института В. Н. 
Алексеев умудрился в прошлом го
ду побывать в этом учреждении 7 
раз.

О том, как много значит своевре
менно остановить пьяницу, всей об
щественностью воздействовать на не
го, говорят примеры заводов под
шипникового, режущих инструмен
тов, «Томкабель». В этих коллекти
вах поведение пьяниц обсуждают на 
цеховых собраниях. Слабовольного 
человека берут под общественный 
контроль. С этих заводов нам акку
ратно сообщают, как исправляется 
оступившийся человек. Такая нетер
пимость к пьянству дает свои ре
зультаты, снижается число «клиен
тов» вытрезвителя.

В прошлом году студенты моло
дого института нашего города —  
ТИРиЭТа доставили немало беспо
койства работникам милиции. Мно
гие из них, например, не умеют се
бя вести при посадке на трамвай 
или в автобус. Особенно те, кто ж и
вет в общежитии на проспекте име
ни Кирова: лезут в трамвай, растал
кивая ожидающих, виснут на под
ножках. Работники милиции и дру
жинники много раз писали об этом 
ректору института тов. Зубареву. 
Сообщали и об отдельных грубиянах, 
и о целых группах. Прошли месяцы. 
Из института —  ни ответа, ни при
вета.

Безнаказанность —  не лучший 
способ борьбы с проступками. О 
том, что в ТИРиЭТе практикуется 
доброта, да не та, говорит ответ на 
один из наших сигналов. Еще в мар
те прошлого года сотрудники мили
ции задержали студента В. К. Дьяч- 
кова, который разбил окно в спорт
зале стадиона «Труд» и забрался ту
да, чтобы посмотреть соревнования. 
Об этом сообщили в институт.

Больше двух месяцев потребова
лось секретарю партбюро факульте
та электронной техники, заведующе
му кафедрой физики тов. Аринштей- 
ну, чтобы подготовить ответ... в за
щиту провинившегося студента. При
вожу его дословно: ,

«Уважаемые товарищи! На ваше 
письмо относительно поступка сту
дента института радиоэлектроники 
и электронной техники Дьячкова

В Ы Г А Д А Ю Т  П А С С А Ж И Р Ы

В. К. можем сообщить следующее: 
тов. Дьячков В К. является дисцип
линированным студентом, активным 
общественником, начальником шта
ба дружины факультета электрон
ной техники.

Тов. Дьячков В. К. —  член КПСС. 
Свою вину тов. Дьячков признал 
(влез в спортзал в окно). Он оказал
ся в этом месте случайно. Партбюро 
факультета сделало тов. Дьячкову 
замечание. Мы уверены, что в даль
нейшем тов. Дьячков будет всегда 
образцом дисциплины».

Прочли мы ответ тов. Аринштей- 
на и руками развели. Во-первых, 
удивляет, что общественный поря
док нарушил начальник штаба дру
жины, коммунист, примерный сту
дент да еще активный обществен
ник. Вину он признал и получил... 
замечание. Не слишком ли мягко от
неслись к этому чрезвычайному про
исшествию и на факультете и в ин
ституте? Такая «чуткость» не воспи
тывает у студентов ответственности 
за свое поведение.

Можно бы приводить еще много 
примеров барски- пренебрежительно
го отношения к сигналам из вытрез
вителя и отделений милиции. Не от
вечая на наши письма или посылая 
отписки, руководители предприятий 
как бы педчеркивают: «Что вы от
нас хотите? Не перекладывайте свои 
заботы на нас. Вам поручено охра
нять общественный порядок, вы и 
охраняйте!»

Но мы, сотрудники органов охра
ны общественного порядка, считаем, 
что наше дело не только остановить 
пьяницу и хулигана. Гораздо важнее 
предупредить проступок, а  коль ско
ро сн совершен, добиться, чтоб не 
было рецидива. Именно это застав
ляет нас интересоваться причинами 
проступков, принимать меры к их 
ликвидации.

Одна из таких мер —  совместные 
действия администрации и общест
венных организаций предприятия 
или учреждения с сотрудника
ми' милиции против тех, кто нару
шает порядок. Недаром статья 140 
уголовно-процессуального кодекса 
требует, чтобы по сигналам из ми
лиции немедленно принимались ме
ры, а ответ о них был бы послан не 
позднее, чем через месяц.

Таково требование закона. В нем 
отражена не только забота нашего 
государства о привлечении широкой 
общественности к борьбе с преступ
ностью. В нем —  гуманное убежде
ние, что больше, чем кто-либо, осту
пившемуся помогут товарищи по 
труду.

Ю. ТЕРЕХИН, 
сотрудник управления охраны 
общественного порядка Томско
го облисполкома.

Трудно человеку без дела, даже 
если он вышел на пенсию. Позади 
много лет жизни, трудовой, полно
кровной, — и вдруг совершенно 
свободен от всяких обязанностей... 
Отдохнут немйого наши пенсионе
ры и приходят к нам, в совет пен
сионеров.

— Дайте какое-нибудь поруче
ние, — просят они.

Большинство людей преклонного 
возраста, живущих в Могочине (а 
у нас 600 пенсионеров), активно 
участвует в общественной жизни по
селка. Найти полезное, нужное де
ло помогает им совет пенсионеров. 
В нем 17 активистов. Члены куль
турно-бытовой секции, которой ру
ководит Петр Федорович Воронов, 
проверили жилищные условия вра
чей и учителей, поинтересовались 
работой бытовых мастерских, фо
тографии, орса Нарымского агент
ства госпароходства, сельпо, пе
карни. Серьезное замечание по ра
боте получила пекарня. За 
плохую выпечку хлеба после про
верки пенсионеров пекарь Г. Шад
рина получила взыскание. В фото
графии и сапожной мастерской 
члены совета обнаружили возму
тительный факт: на некоторые за
казы не выписывались квитанции. 
Виновники тоже наказаны.

Хорошо работает и секция по 
благоустройству. Этой секцией ру
ководит Иван Федорович Аксинен- 
ко. За два последних года силами

пенсионеров были отремонтирова
ны здания средней и начальной 
школ, построена моторно-лодочная 
станция. Кроме этого, пенсионеры 
построили 7 тысяч погонных мет
ров тротуаров, более 4 тысяч мет
ров штакетных оградок. Для строи
тельства они сами вывезли с лесо
завода 150 кубометров пиломате
риалов.

Около ста пенсионеров оказали 
большую помощь в заготовке кор
мов фермам совхоза «Тунгусов- 
ский», причем многие работы вы

полняли на общественных нача
лах. Люди преклонного возраста 
заготовили летом 193 тонны све
жих кормов.

Создание совета помогло спло
тить пенсионеров в дружный кол
лектив, готовый всегда прийти на 
помощь людям. Недавно мы без
возмездно выстроили дом для 
осиротевшей семьи инвалида В. М. 
Зубова. Работает у нас и касса 
взаимопомощи.

Кто же они, активные из актив
ных? Это Осип Осипович Бек, 
Иван Федорович Рузич, Кирилл 
Андреевич Зенков, Василий Федо
рович Добровольцев, Евгений Оси
пович Шан и другие пенсионеры. 
Иван Федорович Рузич и Кирилл 
Андреевич Зенков за хорошую ра
боту награждены, почетными гра
мотами райисполкома.

П. ВЛАСОВ, 
председатель совета пенсионе
ров пос. Могочина.

второе — Шегарский и третье —• 
Асиновский районы. Сборная 
команда общества «Урожай», со
ставленная после этих соревнова
ний, примет участие в первенстве 
области по лыжному спорту. Одно
временно пройдет первенство обл- 
совета общества по современному 
двоеборью.

Н. ДАНИЛОВ,
главный судья соревнований, j

Гонки на льду
Взревели двигатели — и мото

циклы стремительно сорвались со 
старта. На прямой дорожке ско
рость возрастает. Поворот — и' ма
шины круто ложатся на бок. Свы
ше двух тысяч болельщиков со
бралось на эти интереснейшие со
ревнования. Колпашевцы впервые 
наблюдают гонки мотоциклов на 
льду по замкнутому кругу. Этот 
вид спорта входит в Спартакиаду 
народов СССР 1964—65 гг.

В гостях у колпашевцев — 
команда мотогонщиков Томского 
автомотоклуба ДОСААФ. В ее со
ставе — мастер спорта В. Кучу- 
мов, перворазрядники В. Махно, 
В. Банников, А. Шадрин, И. Бер
гер — всего десять человек.

Взмывают ракеты, со старта 
уходит очередная тройка мотогон
щиков. Соревнования заканчива
ются гонками сильнейших. Первым 
среди них приходит к финишу Вик
тор Махно, вторым — его брат 
Владимир Махно.

Г. СЕМЕНОВ,
председатель Колпашевского „ :
горкома ДОСААФ. j

Четыре миллиона выигрышей
Второй, тираж денежно-вещевой лотереи РСФСР
Четыреста обладателей самых 

«счастливых» билетов второго вы
пуска денежно-вещевой лотереи 
РСФСР 1965 года еще в этом меся
це станут обладателями легковых 
автомобилей «Москвич» и «Запоро
жец». Тираж выигрышей по этому 
выпуску состоится 17 марта в 
г. Горьком.

Как сообщили корреспонденту 
ТАСС в управлении Гострудсбер- 
касс и Госкредита Российской Фе
дерации, по второму выпуску лоте
реи разыгрывается 4.000.000 веще
вых и денежных выигрышей.

Среди ценных выигрышей, кроме 
150 автомобилей «Москвич» и 250

автомобилей «Запорожец», — 750 
мотоциклов «Планета», 250 мото
циклов «Урал», 750 пианино, 3.250 
холодильников, 500 мотовелосипе
дов, 1.000 стиральных машин.

Кроме вещевых выигрышей, сре
ди которых будут также радиопри
емники «Спидола» и «Сокол», кино
камеры и фотоаппараты, пылесосы 
и ковры, по лотерее разыгрываются 
денежные выигрыши, в том числе 
по 100, 75 и 50 рублей.

Всего в этом году в Российской 
Федерации проводятся тиражи вы
игрышей по семи выпускам денеж
но-вещевой лотереи.

(Корр. ТАСС).

Э Д У А Р Д  М А Т У С Е В И Ч -  
АБСОЛЮТНЫЙ ЧЕМПИОН СССР

ГОРЬКИЙ, 2 марта. (Спец. корр . 
ТАСС Н. Киселев и В. Воронин). М ин
ски й  и нж енер  динамовец Эдуард Ма- 
тусевич второй год подряд стал аб
солю тны м  чемпионом СССР по ско р о 
стном у бегу на к о н ь ка х . В соревно
ваниях, пр оход и вш и х на горько вско м  
ка тке  «Динамо», он набрал 182,453 

очка . М атусевич вы играл бег на 1.500 
метров (2 м ин уты  11,5 секунды ) и
5.000 метров (7 м и н ут  44,9 секунды )* 
занял тринадцатое место в спринте  
(43,1 секунд ы ) и прошел д истанцию
10.000 метров за 16 м ин ут  20,7 с е ку н 
ды.

С еребряную  медаль получил э к с 
чемпион Евро пы  студент из Таллина 
А нте А нтсон  — 184,081 очка . Третье 
место занял м осковски й  динамовец 
В иктор  К оси чки н  — 184.403 оч ка , к о 
торы й вы играл «кон ько б е ж н ы й  мара
фон» с новым рекордом  ка т ка  — 16 
м ин ут  13,6 секун д ы . Это лучш ий  ре
зультат, п о каза нн ы й  на чем пионатах 
страны .

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

МОСКВА. 3 марта. (Корр. 
ТАСС). Тридцать часов идет сей
час скорый поезд из Москвы в 
Кисловодск. Но нынешним летом 
путешествие по этому маршруту 
можно будет совершить в не
сколько раз быстрее.

Работники гражданской авиа
ции и автомобильного транспорта 
решили открыть линию смешанно
го сообщения Москва — Кисло
водск. По единому билету пасса
жиры совершат поездку на самоле
те до Минеральных Вод. а здесь

перееядут в междугородный ав
тобус, который доставит их в го- 
род-курорг. Смешанные авиацион
но-автомобильные трассы соединят 
также Кисловодск с Ленинградом и 
Свердловском.

Готовится к открытию и ряд дру
гих смешанных пассажирских ли
ний. Можно будет проехать из 
Москвы в Хабаровск на самолете 
а дальше поездом до Комсомола 
ска-на-Амуре. Авиационно-морская 
линия евяжет Москву, Одессу и 
Батуми.

томский ОБЛАСТНОЙ 
д ра м а т и ч е с к и й  т е а т р

4 марта — «В день свадьбы».
5 марта — «Тайга».
Начало спектаклей в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Ж ена для ав
стралийца» — 9, 10-50, 12-40, 
14-35. 16 30, 18-25, 20-20, 22-10. 
Малый зал — «Н епрош еная лю 

бовь» — 9-30, 11-20, 13-10, 15,
16-50, 18-40, 20-30, 22-20.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Новоселье»
— 10. 11. 12, 13, 14, 15. «Девичья 
весна>. — 16, 17-55, 19-50, 21-45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Ж ена для ав
стралийца» — 9, 10-55, 12-50, 

•14-45, , 16-40, 18-35, 20-30. 22-25. 
Зеленый зал — «Ж ена для ав
стралийца» — 10-15, 12-10, 14-05, 
16, 17-55. 19-50, 21-45.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Операция «Тици
ан» — 9 10, 10-35, 12, 13-25, 14-50
16- 15. 17-40, 19-05, 20-30, 22-05. 
Малый зал — «Н епрош еная лю 
бовь» — 9, 10-45, 12-30. :14-15, 16,
17- 40, 19-30, 21-15. На удлинен
ном сеансе в 21-15 демонстри
рую тся фильмы «С окровищ а по
тон увш его  города», «На м отоци к
л е тн ы х  трассах».

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Лю бимец Нового Орлеана»
14, 16 18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ЗАВОДА 
«ТОМКАБЕЛЬ»

— «Ганга и Джам на» (две серии)
—  14. 17-10, 20-20. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ЧЕТВЕРГ, 4 марта

18.30. Плакат «Страна Советов — 
а ги т п у н к т  ком м унизм а» . 18.35. «Про
изведения Эмиля Золя на экране» 
19.25. «Томичам — современную ме
бель». 20.00. Экран — ш ко л ьни ка м . 
20.40. Телевизионные новости. 21.00. 
Художественный фильм «Если ты  
прав». 22.15 Новые правила движе
ния автотранспорта. «Дорожные зна
ки, сигналы», рассказ второй.

ПОГОДА
4 марта по Томской области 

ожидается малооблачная погода, 
по крайним северным, ‘ районам 
слабый снег, по остальной терри
тории — без осадков, ветер пере
менный. 3—7 метров в секунду 
температура 0 — 5 градусов мороза 

5—6 марта — малооблачная 
погода, без осадков, ветер 5—10 
метров в секунду, температура 
ночью 15 — 20, днем — 0—5 гра
дусов мороза.

Томскому областному отделу 
«Союзпечати» требуется на посто
янную работу заведующий скла
дом.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 93. 2—1

Томская радиошкола организует 
полуторамесячные вечерние курсы 
для желающих получить знания по 
установке, устройству, эксплуата
ции, а также ремонту телевизоров. 
Плата 15 руб.

Запись производится с 14 до 20 
часов.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 48, телефон 
42-58. 2—1

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ
СРЕДНИХ ШКОЛ ГОРОДА 

ТОМСКА!
Томский инженерно-строитель

ный институт организует с 8 мар 
та 1965 года для учащихся деся
тых и одиннадцатых классов, же
лающих поступить в институт 
чтение лекций по физике, матема
тике, химии.

Лекции проводятся по вторни 
кам и пятницам, с 16 до 19 часов 
в аудитории № 322 главного кор
пуса института.
' Вход свободный.

Адрес института: г. Томск, пере
улок Макушина, 7.

Приемная комиссия,

При городском комбинате бытового обслуживания населения 
создано

БЮРО ОБСЛУЖИВАНИЯ,

которое оказывает следующие услуги населению: 
уборка квартир: мытье полов, окон и т, д., 
чистка на дому мягкой мебели, 
прачечные работы на дому, 
глажение одежды и белья на дому, 
машинописные работы, 
уход за детьми и больными, 
фотографирование на дому.
Если вы нездоровы и не можете посетить нашу парикмахер

скую, можете вызвать мастера к себе домой.
Если ваМ| необходимо купить и вручить подарок вашим род

ственникам или знакомым в нашем городе или в другом обла
стном городе нашей страны, бюро обслуживания вручит пода
рок в указанный вами срок. Этот заказ надо оформить в бюро 
заблаговременно:

По всем вопросам обращайтесь по адресу: г. Томск, ул. Шиш
кова, 20, телефон 62-15.

Городской комбинат бытового обслуживания населения про
сит вас сообщить нам свои пожелания по расширению других 
видов бытовых услуг.

Адрес комбината: г. Томск, пер. Аптекарский, 10, телефон 
32-61.

3 - 1

Облветсанстанция (г. Томск, 
улица Линейная № 3) доводит до 
сведения граждан города Томска, 
что убой скота личного пользова
ния на мясо, а также продажа жи
вого скота на рынках разрешают
ся только после ветеринарного 
осмотра животных, который про
водят ветопециалисты облветсан- 
станцяи. Убой окота после вет- 
о см-отр а производится на мясоком
бинате.

Облветсанстанция.
Белянкин Николай Алексеевич, 

проживающий в г. Томске, улица 
Дзержинского, 39, возбуждает дело о 
расторжении брака с Белянкиной 
Анастасией Ивановной, проживаю щ ей 
там же.

Дело будет рассм атриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Теличко Алла Михайловна, прож и
ваю щ ая в г. Томске, улица Белин
ского, 17, возбуждает дело о рас
торжении брака с Курбатовым Пет
ром Афанасьевичем, проживающим в 
Одесской области.

Дело будет рассм атриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ СОВХОЗОВ, КОЛХОЗОВ!
Томская областная санитарно-эпидемиологическая станция с 

9 марта проводит авиаопылительные работы по уничтожению 
клеща—переносчика клещевого энцефалита в следующих насе
ленных пунктах: Ипатове, Лучанове, Коларове, Аникине, Ба- 
сандайке, Рыбалове, Петрове, Карбышеве, Родионове, Завар
зине, Мирном, 34-м км Томского района.

К указанному сроку кормовой фураж должен быть убран или 
закрыт.

Областная санэпидстанция.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. КИРОВА

объявляет, что в среду, 17 марта 1965 года, в 15 час. 30 мин., 
в аудитории № 35 геологоразведочного корпуса, на заседании 
межвузовского совета при Томском политехническом институте 
по присуждению ученых степеней по геолого-минералогическим, 
горным и географическим наукам состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание ученой степени кандидата гео

лого-минералогических наук, Курцерайте Ш. Д. на тему: «Анзас- 
ский железорудный район (геолого-генетические особенности и 
закономерности размещения магнетитового оруднения)».

С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

ТОМСКИЙ п о л и т е х н и ч е с к и й  и нститут  
имени С. М. Кирова

объявляет, что в среду, 17 марта 1965 года, в 15 час. 30 мин., 
в аудитории № 35 геологоразведочного корпуса, на заседании 
межвузовского совета при Томском политехническом институте 
по присуждению ученых степеней по геолого-минералогиче
ским, горным и географическим наукам состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,

представленной на соискание ученой степени кандидата гео
лого-минералогических наук, Шешеговой Л. И. на тему: «Мето
дика использования растительных остатков для корреляции 
пластов угля на примере Никитинского месторождения Кузнец
кого бассейна».

С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале инсти
тута.

Русских Евлалия Константиновна, 
проживаю щ ая в г. Томске, Иркутский 
тракт, 160, возбуждает дело о рас
торжении брака с Русских Виктором 
Анатольевичем, проживающим в 
г. Томске, улица Пушкина, 20.

Дело будет рассм атриваться в на- 
оодном суде Ленинского района 
г. Томска

Буйнов Алексей Васильевич, про
живающий в г. Томске, проспект име
ни Ленина, 60, возбуждает дело о 
расторжении брака с Буйновой Ва
лентиной Изосимовной, проживаю 
щей в г. Томске, улица М. Горького, 
13.

Дело будет рассм атриваться 4Б на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Ковнеров Петр Владимирович, про
живающий в г. Томске, улица Усова, 
66, возбуждает дело о расторжении 
брака с Ковнеровой Людмилой Всево
лодовной, проживаю щей в г. Томске, 
улица Карташова, 47.

Дело будет рассм атриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Березовская Зоя Яковлевна, про
ж иваю щ ая в г. Томске, проспект име
ни Кирова, 39, возбуждает дело о рас
торжении боака с Березовским Ми
хаилом Павловичем.

Дело будет рассм атриваться в Том
ском областном суде.

Телефоны: редактора — 37*37. за
местителя редактора — 51-75, заме
стителя редактора и отдела па р ти й 
ной ж и зн и  — 42-44, ответ, секретаря 
— 31-19. секретариата — 42-40, отде
лов: идеологического — 47-45 и
42*46, пром ы ш ленного  — 37-75, сель
скохозяй ствен но го  — 37-39, совет, 
ско го  строительства и быта г -  37-77, 
писем и рабселькоровской  сети — 
37-38 и 31-47. инф орм ации — 51-61, 
зам. зав. издательством — 52-23. б ух 
галтерии и отдела объявлений — 
37-36, стенограф истки  — 52-02.

г . Томен, типограф ия 
ное знамя».
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